
Одна из главных столичных 
примет грядущего наступле-
ния по-настоящему теплой 
весны — подготовка к откры-
тию сезонных веранд ресто-
ранов и кафе. Сейчас, несмо-
тря на прохладную погоду, 
ведется их монтаж. Откры-
вать летние площадки ресто-
раторы могут с начала апреля. 
— Ежегодно в городе в сред-
нем открывается более двух 
тысяч летних веранд и кафе, 
что позволяет предпринима-
телям создавать дополнитель-
ные площади для работы 
и в высокий сезон принимать 
больше клиентов, — отметил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Влади-
мир Ефимов.
Монтаж веранд — сложный 
и небыстрый процесс. Уста-
навливают их и по стандарт-
ным, и по индивидуальным 
проектам. Важно, чтобы они 
органично выглядели в сосед-
стве с основным рестораном, 
около которого их обустраи-
вают. Сезонные площадки 
должны быть стильными, 
уютными, комфортными. Та-
кими, чтобы привлекать как 
можно больше гостей.
— Сезонные кафе в столице 
должны располагаться в соот-
ветствии с границами и пло-
щадью, указанными в схе-
ме, — отметили в столичном 
Департаменте торговли и ус-
луг, добавив, что веранды не 
должны мешать движению 
пешеходов по тротуару и пре-

пятствовать доступу к обще-
ственному транспорту. 
Кроме того, конструкции 
должны располагаться на 
приличном расстоянии от 

входа в метро, подальше от 
подземных переходов и оста-
новок общественного транс-
порта, чтобы не мешать обще-
му трафику. 

Размещение открытых веранд 
позволяет рестораторам полу-
чить дополнительные поса-
дочные места. То, что нужно 
бизнесу, который совсем не-

давно оправился 
от последствий 
пандемии и эконо-
мического штор-
ма. Из пострадав-
ших отраслей сто-
личный общепит 
уже выбрался, ак-
тивно наверсты-
вая упущенные 
возможности. 
— Скоро заработа-
ет и наша сезонная 
площадка, — рас-
сказывает офици-

антка ресторана на Большой 
Никитской Александра Писк-
лова. — Пока идет монтаж, 
наводим уют, готовим пледы 
на прохладную погоду.

Кстати, эта улица уже не-
сколько лет держит марку — 
сезонные веранды здесь всег-
да отличаются полной посад-
кой. Конечно, много веранд 
откроется не только в этой ча-
сти столичного центра, но 
и в остальных районах и окру-
гах. Гостей ждут как неболь-
шие кафе, так и крупные лет-
ние площадки.
— Сегодня каждый владелец 
ресторана готов создать уют-
ную атмосферу для своих го-
стей, — говорит председатель 
координационного совета Фе-
дерации рестораторов и оте-
льеров России Сергей Миро-
нов, отмечая, что частыми го-
стями в предстоящем сезоне 
станут прежде всего сами мо-
сквичи и многочисленные ту-
ристы из регионов страны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Летние кафе 
в Москве откро-
ются 1 апреля, 
но рестораторы 
уже вовсю гото-
вятся к приему 
гостей, обуст-
раивают откры-
тые веранды 
и вносят обнов-
ления в меню за-
ведений. 

Бесплатные пересадки помогут 
сэкономить на проезде
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале, что 
пассажиры наземного транс-
порта совершили 10 миллио-
нов бесплатных пересадок. 

Возможность бесплатных пе-
ресадок между разными 
маршрутами наземного го-
родского транспорта появи-
лась у москвичей в 2021 году.
— Мы заботимся о комфорте 
горожан и делаем все возмож-
ное, чтобы поездки на город-
ском транспорте были удоб-
ными и доступными, — отме-
тил Сергей Собянин.
Он добавил, что уникальный 
для России сервис доступен по 
карте «Тройка» в течение 
90 минут после первой опла-
ты проезда. 
— Для этого карту надо заре-
гистрировать в личном каби-
нете пользователя приложе-

ния «Метро Москвы», — пояс-
нил глава города.
После регистрации возмож-
ность бесплатных переса-
док активируется в течение 
24 часов. 
Сергей Собянин напомнил, 
что с 2022 года бесплатные 
пересадки заработали и вну-
три одного маршрута.
— В среднем пассажиры со-
вершают около 19 тысяч бес-

платных пересадок в сутки. 
В 2022 году пользователи сэ-
кономили больше 161 милли-
она рублей, — добавил мэр.
В Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы также рассказали, что си-
стема видеоаналитики «Сфе-
ра» позволяет повысить безо-
пасность в городском транс-
порте. С 2020 года она помогла 
найти в метро 954 человека, 
пропавших без вести. Среди 
них 199 детей. Также с ее по-
мощью удалось обнаружить 
6012 человек, которых подо-
зревали в совершении престу-
плений. «Сфера» опознает та-
ких людей и в течение 3–5 се-
кунд оповещает полицию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Лучший мастер 
получит спецприз 
Вчера стартовал прием зая-
вок на ежегодный конкурс 
«Московские мастера», кото-
рый пройдет в этом году 
в 26-й раз. 

Принять участие в конкурсе 
может любой специалист, не-
зависимо от стажа. В оргко-
митете отметили, что ежегод-
но в «Московских мастерах» 
соревнуются около 20 тысяч 
человек, представляющих бо-
лее тысячи предприятий и ор-
ганизаций Москвы. 
— Город уделяет много внима-
ния поддержке молодежных 
проектов. В этом году сорев-
нования впервые пройдут 
в номинации «Специалист по 
работе с молодежью». Еще од-
ной новой специальностью, 
по которой пройдут состяза-
ния «Московских мастеров», 
стала профессия оператора 
дефектоскопной тележки. Это 

специалисты железной доро-
ги, которые ведут процесс ди-
агностики и выявления воз-
можных дефектов рельсов, — 
рассказали в оргкомитете.
Победители и призеры полу-
чат дипломы и знаки «Мо-
сковский мастер», также им 
вручат денежные сертифика-
ты от правительства Москвы 
на сумму 300, 200, 150 тысяч 
рублей за первое, второе 
и третье места соответствен-
но. Также за первое место 
предусмотрен специальный 
приз — статуэтка «Рука с кри-
сталлом».
Напомним, что в 1998 году 
конкурс начинался всего с се-
ми профессий, а сейчас их 40, 
то есть почти в шесть раз боль-
ше. Причем 11 из них пред-
ставлены социально-культур-
ной сферой. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В 1,5 раза, или на 48,3 процента, возросло в столице производство обуви в январе 
нынешнего года. Такие цифры привел вчера заместитель мэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов. 
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Свежий воздух, вкусный кофе 
Столичные рестораторы заканчивают монтаж сезонных веранд. 
С наступлением теплых дней они примут первых посетителей

РАЗС 2012 ГОДА МОСКВИЧИ ВОСПОЛЬЗО
ВАЛИСЬ СЕРВИСАМИ ОНЛАЙНЗАПИСИ 
К ВРАЧУ. А В ЭТОМ ГОДУ 64 ПРОЦЕНТА 
ВСЕХ ВИЗИТОВ К ВРАЧУ БЫЛИ СПЛАНИРО
ВАНЫ ЧЕРЕЗ СИСТЕМУ ЕМИАС.ИНФО.

ЦИФРА ДНЯ

500 000 000

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

В столице сезонные веранды 
стали очень популярны, при-
влекают внимание посетите-
лей и создают особую атмос-
феру. Разместить летнее кафе
в Москве собственник может 
бесплатно. Для установки лет-
няя веранда должна быть 
включена в городскую схему 
размещения. С 2021 года сде-
лать это стало значительно 
проще — услуга переведена
в электронный вид. Получить 
ее предприниматели могут
в любое удобное время, не до-
жидаясь начала сезона. В на-
стоящее время городская схе-
ма размещения насчитывает 
3328 летних кафе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ежегодно 
по городу 
открывается 
свыше двух тысяч 
летних кафе

Вчера 14:15 Официантка Александра Писклова (слева) обслуживает гостью сезонной веранды Алену Ганзикову. Пока большинство столичных летних кафе находится 
на стадии монтажа оборудования. Часть из них сможет принимать гостей уже с 1 апреля, другие ждут теплой погоды

Приоритетное 
направление

В столице происходят большие изме-
нения: в транспортной, социальной, 
инженерной инфраструктуре. Еще на 
стадии проработки всех проектов 
применяется комплексный подход — 
помимо жилой и коммерческой не-
движимости, в каждом районе созда-
ются рабочие места, культурные 
и спортивные центры притяжения. 
Рассматривая каждый проект, смо-
трим, чтобы в пешей доступности 

предоставлялись все необходимые услуги, обустраива-
лись пешеходные и велосипедные маршруты. Все эти со-
ставляющие — элементы и главные принципы полицен-
тричного развития нашего мегаполиса. Таким образом, 
создаваемый на каждом этапе современных микрорай-
онов комфорт формирует счастье москвичей. 
Сегодня наш департамент курирует 
огромное количество строек — в рабо-
те от 600 до 800 объектов ежегодно. 
В этом году их финансирование при-
ближается к триллиону рублей. 
Так, вместе с вводом жилых домов 
сдаются школы, детсады, поликлини-
ки, больницы, культурные центры. 
Только за прошлый год сдали 102 соц-
объекта. Сейчас в работе — еще 
89 зданий. 
Огромную поддержку получает мо-
сковское здравоохранение. В городе 
строятся современные поликлиники 
и крупные больницы. В работе сейчас 
три важнейших стационара — при 
больницах имени Филатова, Буянова и Боткина. Все ме-
дучреждения оснастят передовым оборудованием. Рабо-
та нового приемного отделения будет организована по 
принципу «врач — к пациенту», где пациенты больницы 
не перемещаются из кабинета в кабинет, а специалисты 
сами приходят к ним.
Для пребывания родственников пациентов создаются 
комфортные условия: просторные зоны ожидания, поме-
щения для бесед с врачами, а также круглосуточного пре-
бывания при блоке реанимации и интенсивной терапии.
Колоссальная работа ведется и при реализации другой 
масштабной программы — реновации жилфонда. За пять 
лет введено более 3,3 миллиона квадратных метров жи-
лья — это 241 объект. Все усилия большой команды под 
руководством мэра Москвы Сергея Собянина помогут 
миллионам людей сделать жизнь лучше. 

Вчера редакцию газеты «ВМ» посетил глава Де-
партамента строительства Москвы Рафик Загрут-
динов. На встрече с руководством издания он рас-
сказал о программе строительства соцобъектов.

первый 
микрофон

РАФИК 
ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОРОДА МОСКВЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

У рестораторов есть воз-
можность сохранить кон-
струкции сезонных кафе, 
размещенных по инди-
видуальным проектам, 
на период с 15 ноября 
по 15 марта. В городе 
27 предприятий питания 
получили право сохра-
нить конструкции летних 
веранд. В 2022 году 
для представителей биз-
неса организовали 
11 встреч, посвященных 
порядку размещения от-
крытых веранд. В них 
приняли участие более 
770 рестораторов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Стандарт заботы. Общественники 
проверили, насколько построенное 
по реновации жилье отвечает 
нуждам маломобильных людей ➔ СТР. 3

надо понимать

Дом горит, коза не видит. В чем 
причина охвативших Европу 
протестов и что ждет простых 
жителей стран — членов ЕС ➔ СТР. 5

дача

Зеленая стена: столичный дендролог 
научил дачников выращивать 
красивые и прочные живые ограды 
вокруг участков ➔ СТР. 6

vm.ru

Вернем 
нравственность 
на экран
Режиссер Игорь Черниц-
кий (на фото) начинает 
съемки художественного 
фильма о Великой Отече-
ственной войне «Любовь 
под соломенной крышей». 
В основу сюжета кинолен-
ты легла реальная исто-
рия жизни его родителей. Действие про-
исходит на Украине, что делает будущий 
фильм болезненно актуальным. Корре-
спондент «ВМ» узнала у Игоря Черницкого 
детали его замысла и выяснила, как разви-

вается русский патриоти-
ческий кинематограф.➔ СТР. 7
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Весеннее половодье проходит 
без происшествий

Бизнесменам помогут освоить 
зарубежные рынки

Весеннее половодье в Мо-
сковском регионе проходит 
штатно. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото).

Половодье в сто-
личном регионе на-
чалось после уста-
новления стабиль-
но положительных 
температур. 
— В настоящее 
время водохрани-
лища Москворец-
кой водной системы наполня-
ются, уровни воды поднима-
ются на 30–50 сантиметров 
в сутки. Заполнено 73 процен-
та от полезного объема, сво-
бодная емкость водохрани-
лищ составляет 204 миллиона 
кубометров, по нашим оцен-
кам, они способны принять 
весь талый сток, — сказал 
Петр Бирюков. 
Водохранилища наполняют-
ся плавно, поэтому подтопле-
ний на территории Москвы 

и Подмосковья быть не долж-
но. Запас воды будет доста-
точным, чтобы обеспечить 
бесперебойное водоснабже-
ние столицы. 
— В преддверии пропуска па-
водка и половодья городские 
службы реализовали ком-

плекс подготови-
тельных меропри-
ятий, в частности, 
проведены необ-
ходимые работы 
на водохранили-
щах и гидроузлах, 
была организова-
на снегосъемка 
для оценки пара-

метров снежного покрова, — 
рассказал Бирюков. 
В Комплексе городского хо-
зяйства напоминают, что на 
период половодья усиливают 
контроль качества воды. Про-
бы природной воды отбирают 
до двух раз в сутки. Также сле-
дят за предприятиями и сель-
скохозяйственными объекта-
ми, чтобы не допустить за-
грязнения водоисточников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера стартовал прием зая-
вок на участие в бизнес-мис-
сии в Юго-Восточную Азию. 
Об этом сообщил руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Владислав Овчин-
ский.

Центр «Моспром» проведет 
онлайн-встречи с байерами 
из Индонезии и Малайзии, 
это позволит промышлен-
ным компаниям расширить 
географию поставок на зару-
бежные рынки.
— Бизнес-миссия — отлич-
ная возможность найти но-
вых клиентов, а также укре-
пить позиции столичной про-
дукции на мировом рынке 
и повысить ее конкуренто-
способность, — отметил Вла-
дислав Овчинский. 
В прошлом году, добавил он, 
наблюдалась положительная 
динамика в развитии экспор-
та, в частности в Юго-Восточ-
ную Азию.

— Например, в Индонезию 
и Малайзию активно экспор-
тировались товары промыш-
ленного сектора — электри-
ческие устройства, механиче-
ское оборудование, а также 
оптика и медтехника. Для 
дальнейшего развития поста-
вок в эти регионы центр «Мо-
спром» в мае проведет биз-
нес-миссию с зарубежными 
закупщиками и дистрибью-
торами, — рассказал руково-
дитель ведомства.
В департаменте уточнили, что 
принять участие в этой биз-
нес-миссии смогут те, кто по-
даст заявку на сайте центра 
«Моспром» до 31 марта.
Всего же до конца года будет 
проведено более 13 междуна-
родных бизнес-миссий. Скоро 
состоятся выездные програм-
мы в Азербайджане и Индии, 
они ориентированы на произ-
водителей продуктов питания 
и напитков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Присвоение статуса тех-
нопарка, как уточнили 
в пресс-службе столичной 
мэрии, позволяет полу-
чать льготы по налогу 
на прибыль, земельному 
налогу и налогу на иму-
щество, а также снизить 
ставку арендной платы 
за землю. Отметим, 
что в совокупности дан-
ные льготы уменьшают 
налоговую нагрузку 
по региональным налогам 
до 25 процентов.

кстати

В этом году столичные власти 
благоустроят больше 1,6 ты-
сячи дворовых территорий. 
Это, считает глава города, по-
зволит создать уют возле каж-
дого дома.
— Мы стремимся к тому, что-
бы у жителей каждого столич-
ного района в шаговой до-
ступности были возможности 
для занятий спортом, досуга 
с детьми и отдыха на озеле-
ненных территориях, — отме-
тил Сергей Собянин. 

Квартальный принцип
Дворовые территории, по сло-
вам мэра, — ключевой эле-
мент создания комфортной 
городской среды. 
— В рамках работ по благо-
устройству обновим детские 
и спортивные площадки, уста-
новим скамейки, добавим зе-
лени — обустроим газоны 
и клумбы, высадим деревья 
и кустарники, сделаем допол-
нительное освещение — уста-
новим фонари и уличные 
торшеры с энергосберегаю-
щими лампами, — поделился 
Сергей Собянин.
Также, добавил он, будет обу-
строена удобная дорожно-
тропиночная сеть, добавятся 
парковочные места.

— Используем квартальный 
принцип, когда территория 
целого квартала комплек-
сно обустраивается в едином 
стиле, — уточнил глава горо-
да. — Несмотря на единый 
стандарт благоустройства, 
каждый двор имеет свою те-
матику и концепцию и обу-
страивается с учетом пожела-
ний его жителей. 
В качестве примера мэр Мо-
сквы рассказал, что в про-
шлом году в столичном Та-
ганском районе по просьбам 
горожан обустроили профес-
сиональный теннисный корт 
на Нижегородской улице, 
а в районе Солнцево на улице 
Авиаторов создали сразу 

11 игровых зон для ребят раз-
ных возрастов.
— Всего за 2022 год работы по 
благоустройству и текущему 
ремонту провели в 2593 дво-
рах, — добавил он.

Особый статус
Две крупные научно-иннова-
ционные площадки получили 
статус технопарка. Пер-
вый — телецентр «Останки-
но», специализация которо-
го — разработка и производ-
ство теле— и видеоконтента 
для отечественных каналов 
и медиаплатформ. Второй — 
«Мосмедпарк» в Печатниках. 
Он занимается предоставле-
нием инновационной инфра-

структуры и сервисов для 
фармкомпаний и производи-
телей медицинских изделий.
— В настоящий момент в сто-
лице действует 51 технопарк, 
в том числе 7 строящихся. 
В них размещены больше 
2,2 тысячи компаний и созда-
но больше 72 тысяч рабочих 
мест, — написал Сергей Со-
бянин.

Транспортная доступность
Продолжается работа по улуч-
шению транспортного сооб-
щения районов. Для этого, 
сказал мэр, строят новые же-
лезнодорожные путепроводы 
и примыкающую к ним улич-
но-дорожную сеть.

— Заканчиваем проектирова-
ние сразу четырех путепрово-
дов на севере столицы. По-
строим их на пересечении 
Октябрьского направления 
Московской железной дороги 
(МЖД) и МЦД-1, — уточнил 
он. — Водители смогут напря-
мую доехать до северного 
участка Московского скорост-
ного диаметра из района 
Останкинский.
Помимо этого в этом году до-
строят дорогу, которая свяжет 
Дмитровское и Алтуфьевское 
шоссе. А в 2026 году появится 
мост через пути Ярославского 
направления МЖД.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Обустраиваем 
дворы с учетом мнения жителей
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-кана-
ле рассказал 
о благоустрой-
стве дворов, до-
рожном строи-
тельстве и при-
своил статус тех-
нопарка двум 
научно-иннова-
ционным пло-
щадкам.

день мэра

14 февраля 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с семьей Шишковых — Кристиной, Валерием и их дочкой Дианой (слева направо) во дворе 
их нового дома, куда семья недавно переехала

Все больше столичных школ готовят 
победителей всероссийских олимпиад
Московские учащиеся раду-
ют своими успехами на Все-
российской олимпиаде 
школьников. Вчера стали из-
вестны результаты по эконо-
мике, а на днях объявили по-
бедителей по химии.

Лучшим среди девятикласс-
ников на Всероссийской 
олимпиаде по химии стал 
Матвей Васияров из школы 
Центра педагогического ма-
стерства. 
— Этот предмет мне всегда 
нравился. Много интересного 
о химии мне рассказывал мой 
дедушка, который работал на 
одном из предприятий хими-
ком, — рассказал школьник. 
В прошлом году Матвей тоже 
участвовал в олимпиаде по 
этому предмету, но успеха тог-
да не достиг. И не сдался, а ре-
шил еще больше и усерднее 
заниматься. 
— Готовился в этом году очень 
много. Были и уроки в школе, 
и занятия сборной Москвы, 
а после них приходил домой 
и еще часа три-четыре учил 
материал самостоятельно, — 
поделился победитель олим-
пиады. 
Сейчас Матвей готовится 
к финалу олимпиады по био-
логии. Свободного времени, 
признается он, совсем мало. 
— Иногда получается пои-
грать за компьютером, по-
читать, погулять — это помо-
гает немного разгрузить го-
лову, отвлечься, — добавил 
школьник. 
По словам научного руково-
дителя Центра педагогиче-
ского мастерства Департа-
мента образования и науки 
Москвы Ивана Ященко, с каж-
дым годом все больше москов-
ских школ готовят победите-
лей и призеров Всероссий-
ской олимпиады.

— Приближается к концу 
учебный год, ярко завершает-
ся олимпиадный сезон. И мы 
уже видим первые успехи 
сборной Москвы. Особенно 
приятно, что растет не только 
общее количество дипломов, 
но и количество школ, откуда 
ребята приходят в сборную 
Москвы и получают дипло-
мы заключительного этапа. 
Практически каждая столич-
ная школа уже дала результат 
на региональном уровне. 
И мы ожидаем, что ученики 
более трети московских школ 
получат дипломы заключи-
тельного этапа в этом году, — 
отметил он. 
Особенно, добавил Иван 
Ященко, приятны успехи по 
тем предметам, которые вос-
требованы в экономике со-
временного высокотехноло-

гичного города — химия, ма-
тематика, экономика, физи-
ка, информатика. 
— Олимпийский принцип 
«Главное не победа, а участие» 
особенно актуален для пред-
метных олимпиад школьни-
ков. Ведь, в отличие от спорта, 
человек, который недобрал 
немного баллов до победы, не 
является проигравшим. Этот 
участник решал замечатель-
ные задачи, получил удоволь-
ствие от процесса и очевидно 
выбрал свою будущую карье-
ру, связав ее с поступлением 
в один из ведущих вузов Мо-
сквы. Институты любят и це-
нят ребят, проявивших свой 
талант, — подчеркнул науч-
ный руководитель Центра пе-
дагогического мастерства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:20 Победитель Всероссийской олимпиады по химии Матвей Васияров полюбил 
этот предмет благодаря своему дедушке-химику

Модернизация 
трамвайного 
депо
Трамвайное депо имени Бау-
мана в районе Ростокино ре-
конструируют. Подробности 
вчера сообщил заммэра сто-
лицы по вопросам градполи-
тики и строительства Андрей 
Бочкарев.

В рамках проекта построят 
здание администрации и не-
сколько новых корпусов, 
в числе которых даже физ-
культурно-оздоровительный. 
В составе последнего запроек-
тирован блок для тренировоч-
ных и оздоровительных заня-
тий, тренажерный зал, зоны 
для отдыха и приема пищи.
— Строители приведут в по-
рядок и модернизируют суще-
ствующие строения, — заявил 
Андрей Бочкарев. — В частно-
сти, в помещениях выполнят 
отделку с учетом их функцио-
нального назначения.
После реконструкции там бу-
дут производить техническое 
обслуживание и мелкий ре-
монт трамваев нового поко-
ления. 
— Также работы предусмо-
трены в зданиях главного рас-
пределительного щита и элек-
трического распределитель-
ного пункта, — рассказала 
председатель Москомэкспер-
тизы Анна Яковлева.
По ее словам, проект также 
включает мероприятия, на-
правленные на обновление 
трамвайных путей и переу-
стройство инженерных сетей.
— В довершение работ будет 
проведено комплексное бла-
гоустройство территории: 
устройство проездов, площа-
док, дорожно-тропиночной 
сети и отмосток. Также будут 
разбиты газоны и высажены 
деревья и кустарники, — ска-
зала Анна Яковлева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Архитектурный совет поддержал проект 
многофункционального комплекса

Депутаты инициировали проверки точек 
продажи электронных сигарет

Вчера Архитектурный совет 
Москвы поддержал проект 
многофункционального жи-
лого комплекса, который по-
строят на улице Обручева. 

Участок, на котором проекти-
руется жилой комплекс, окру-
жен промышленной террито-
рией. Объект разместится 
вдоль улицы Обручева, соеди-
няющей две важные маги-
страли. 
Многофункциональный жи-
лой комплекс представляет 
собой две башни высотой око-
ло 150 и 200 метров, выходя-
щие торцами к улице Обруче-
ва. Башни смещены относи-
тельно друг друга, что придаст 
объекту эффект движения. 
— Мы хотели создать цель-
ную, емкую городскую скуль-
птуру. В основу концепции 

лег принцип морфинга, когда 
одна форма перетекает в дру-
гую — из среднеэтажной за-
стройки в высотную. Получи-
лась бесконечная завинчен-
ная «лента», — рассказал ру-
ководитель разработавшего 
проект архитектурного бюро 
Иван Греков. 
По его словам, динамичный 
и мощный силуэт комплекса 
подчеркивает разновысот-
ность.
— Кроме того, мы не дробили 
фасады по фактуре и матери-
алам, чтобы сохранить моно-
литность образа, — добавил 
Иван Греков. 
Многофункциональный ком-
плекс должен стать местом, 
где можно жить, работать 
и проводить свободное вре-
мя. Общественная функция 
расположена по периметру 

комплекса, внутри — закры-
тый двор. На подземном уров-
не запроектирован паркинг. 
— Архсовет поддержал про-
ект. Архитекторы получили 
полезные комментарии от 
коллег. Я бы, со своей сторо-
ны, рекомендовал прорабо-
тать момент с первыми эта-
жами, где комплекс стыкует-
ся с улицей: можно сделать 
интереснее, расширить обще-
ственную функцию, — отме-
тил первый заместитель 
председателя Москомархи-
тектуры, главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. 
При этом Кузнецов подчер-
кнул, что представленный на 
архсовете проект — это «силь-
ная заявка на международ-
ный уровень». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в рамках акции «Вейп-
контроль» прошли контроль-
ные закупки никотиносодер-
жащей продукции в рознич-
ных торговых точках. 

Инициаторами акции «Вейп-
контроль» выступили Мосгор-
дума и депутаты из других ре-
гионов Центрального феде-
рального округа. 
— Сегодня реальную угрозу 
для здоровья и жизни могут 
создавать недобросовестные 
производители и распростра-
нители продукции, которые 
реализуют устройства и жид-
кости, не соответствую-
щие требованиям законода-
тельства, — отметил предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Речь идет о двух главных нару-
шениях. Первое — нарушение 

требований к предельному со-
держанию никотина, концен-
трация которого не должна 
превышать 20 миллиграмм на 
миллилитр. Второе — нару-
шение требования к деклари-
рованию соответствия, а так-
же к упаковке и маркировке 
вейпов. 
Закупленные образцы проа-
нализируют в лаборатории. 
Затем на основе отчета в сто-
личном парламенте обсудят 
возможные меры реагирова-
ния на нарушения. 
— Надо отметить, что Москва 
одной из первых подняла тему 
о необходимости правового 
регулирования вейпинга. По 
сути, мы занимаемся этим во-
просом с 2016 года. Москвичи 
неоднократно ставили перед 
законодателями вопрос об 
ограничении употребления 

вейпов молодежью, — под-
черкнул Шапошников. 
Напомним, что в январе 
2019 года Мосгордума приня-
ла закон, вводящий админи-
стративную ответственность 
за вовлечение несовершенно-
летних в процесс использова-
ния вейпов. Также столичные 
парламентарии выходили 
с законодательной инициати-
вой на федеральный уровень. 
В 2020 году приняли измене-
ния в антитабачный закон. 
Запреты, ограничения и тре-
бования распространили на 
всю никотиносодержащую 
продукцию, в том числе на 
вейпы и кальяны. При разра-
ботке законопроекта учиты-
вались предложения Мосгор-
думы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Всероссийская олимпиа-
да школьников проводит-
ся ежегодно по 24 пред-
метам. Состязания вклю-
чают четыре этапа: 
школьный, муниципаль-
ный, региональный и за-
ключительный. Победи-
тели и призеры заключи-
тельного этапа могут по-
ступить без экзаменов 
в любой российский вуз 
на направления, соответ-
ствующие профилю олим-
пиады. В прошлом сезоне 
столичные ученики заво-
евали 1317 дипломов, 
из них 248 — дипломы 
победителей.
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РУСТАМ ЯКУБОВ
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА 
ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ
Цель таких учений — отрабо-
тать действия в чрезвычайных 
ситуациях, которые могут воз-
никнуть на природной терри-
тории. Подобная инсцениров-
ка позволяет проверить меха-
низмы взаимодействия струк-
тур, заблаговременно 
разработать методы опера-
тивного реагирования, свести 
к минимуму время принятия 
решений. Что касается итогов 
учений, необходимо отметить 
грамотную работу и успешное 
взаимодействие всех служб 
при выполнении поставлен-
ной задачи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поразительные 
изменения

Район Люблино я знаю давно. Пришла 
сюда работать на должность замес-
тителя директора одной из школ 
в 1998 году. Затем в 2001-м мне пред-
ложили стать директором — это была 
старая школа № 775 на Армавирской 
улице. Учреждение с большой истори-
ей, здание 1953 года постройки, рань-
ше в нем находился госпиталь. И про-
блем, конечно, в те годы было немало 

в связи с этим. Но потом это старое здание снесли, а на его 
месте построили современную школу. 
За последние годы в Люблине изменилось многое. Это 
был обычный район на окраине города, а сегодня — со-
временный, благоустроенный, красивый. И наша школа 
тому яркое подтверждение. За эти годы мы полностью 
обновили материально-техническую базу. В классах ви-
сят электронные доски, у учителей — хорошие ноутбуки 
и планшеты, которые повторно заменили в прошлом го-
ду. Ежегодно проводятся ремонт в школьных зданиях 
и благоустройство прилегающей тер-
ритории. 
Кстати, благоустройство коснулось 
и всего Люблина. Проект мэра Москвы 
«Мой район» все жители наблюдают 
в действии. Появляются новые зоны 
для прогулок, занятий спортом. Пол-
ностью приведены в порядок скверы 
имени М. П. Судакова, имени А. П. Че-
хова. Появилось и новое пространство 
для отдыха возле парка «Кузьминки-
Люблино». Жемчужина нашего рай-
она — историческая усадьба Люблино 
с дворцом Дурасова, которая располо-
жена на берегу пруда. Там тоже недав-
но проведено комплексное благо-
устройство. 
В большом Люблинском сквере каждый год тоже прово-
дится благоустройство, добавляются новые элементы, 
малые архитектурные формы, лавочки, детские и спор-
тивные площадки, появилась сцена, где теперь проводят-
ся мероприятия, концерты, приуроченные к различным 
датам. Одно из любимых мест горожан — Аллея молодой 
семьи, которую недавно решили продлить. 
Меняется и жилой фонд, в частности благодаря програм-
ме реновации. Сейчас уже часть домов полностью пере-
селена, а на их месте строятся новые. 
Решаются проблемы с транспортом. В районе появились 
две станции метро — «Люблино» и «Волжская». Ремонти-
руются дороги. Троллейбусы заменили на современные 
электробусы. Недавно была проведена реконструкция 
Краснодонской улицы, которая, можно сказать, пересека-
ет весь район. Строится и новая дорога, которая будет ид-
ти через железнодорожные пути, мимо станции «Любли-
но» на Юго-Восточную хорду. Сейчас на Люблинской ули-
це, которая выходит на Волгоградский проспект, часто 
образуются заторы. Надеемся, хорда разгрузит эту улицу. 
Серьезная реконструкция идет на улице Верхние Поля, 
которая ведет на МКАД. 
Не могу не сказать и про здравоохранение. На меня 
огромное впечатление произвела программа капремонта 
поликлиник. Была уже в этих новых зданиях, и измене-
ния просто поражают!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛИЗАВЕТА 
ЧИРКОВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 2121, 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ЛЮБЛИНО

мнение

Стандарт реновации учитывает 
все нюансы безбарьерной среды

Дом на Осташковской улице 
один из самых масштабных 
в районе по программе рено-
вации. В двух корпусах высо-
той 17–19 этажей 540 квар-
тир, а под дворовой террито-
рией расположен подземный 
паркинг на 160 машино-мест. 
Члены Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации осмо-
трели дом, посетили как стан-
дартное жилье, так и то, что 
адаптировано под нужды ма-
ломобильных граждан. К ос-
мотру присоединился и до-
цент кафедры архитектуры 
НИУ МГСУ, эксперт по безба-
рьерной среде Кирилл Теслер. 
Он оценил, насколько доступ-
ны для различных категорий 
жителей двор, подъезд и сами 
квартиры. 
— Современные подъезды 
адаптированы для людей 
с разными особенностями пе-
редвижения, — говорит Ки-
рилл Теслер и указывает на 
панель домофона. — Вызыв-
ная панель на такой высоте, 
что ею могут пользоваться 
и ребенок, и человек, исполь-
зующий инвалидное кресло. 
Еще одна особенность пане-
ли — она позволяет открыть 
дверь дистанционно, с брело-
ка. Механизм сам распахнет 
дверь и придержит ее, пока 
жилец не попадет внутрь. По-

чтовые ящики рядом с лифта-
ми тоже повешены низко, что-
бы любой мог дотянуться.  
На входных дверях в кварти-
рах для маломобильных жите-
лей два глазка на разной высо-
те, дверные проемы расши-
ренные, выключатели на сте-
нах расположены на удобной 
для передвигающихся на ко-
ляске высоте. 
Вся сантехника оборудована 
специальными поручнями, 
которые при необходимости 
можно разложить и сложить. 
— Балконы остеклены до по-
ла, это очень важно. Если че-
ловек передвигается в кресле, 
это не значит, что он обяза-
тельно пожилой или что у не-

го нет семьи. У него те же бы-
товые задачи, возможно, есть 
дети, которые гуляют во дво-
ре. И вообще, человек, если 
захочет, может просто посмо-
треть на балконе, как распу-
скаются листья весной, — го-
ворит Кирилл Теслер. 
В целом же дом на Осташков-
ской улице, как и все осталь-
ные построенные по програм-
ме дома, полностью соответ-
ствует стандартам програм-
мы реновации. 
В ходе осмотра были выявле-
ны некоторые недочеты в кон-
кретных квартирах, но все 
они устраняются быстро пу-
тем настройки дверной петли 
или замка на окне. 

Резюмируя увиденное, Ки-
рилл Теслер подчеркнул, что 
для создания безбарьерной 
среды в квартире много не 
нужно, сложнее обеспечить 
всю цепочку «квартира — 
дом — двор — улица — обще-
ственное пространство». 
— Будущим жителям этих до-
мов повезло. В прошлом году 
мы завершили крупнейший 
экологический парк Евро-
пы — парк «Яуза», участки ко-
торого находятся в 800 метрах 
от дома на Осташковской ули-
це. Жители получат всю ин-
фраструктуру — образова-
тельную, спортивную, дет-
скую, развлекательную, — по-
яснил Теслер. 

Дом № 9, корпус 2, на Осташ-
ковской улице начали стро-
ить в мае 2020 года и ввели 
в эксплуатацию в январе 
2023-го. Сейчас дом готовит-
ся к началу переселения 
участников программы рено-
вации. На  первом этаже уже 
разместили центр информи-
рования, который помогает 
людям переселиться.  
Во дворе провели благоуст-
ройство, установили детскую 
площадку. Планы по озелене-
нию предполагают посадку 
58 деревьев и 800 кустарни-
ков на прилегающей терри-
тории.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера члены 
Общественного 
штаба по рено-
вации осмотре-
ли новостройку 
в Бабушкинском 
районе, готовую 
к заселению, 
и оценили квар-
тиры для мало-
мобильных 
граждан. 

недвижимость 

Вчера 14:37 Член Общественного штаба по контролю за реализацией программы реновации Сергей Ладочкин осматривает новостройки на Осташковской улице 
в Бабушкинском районе. Существенных недочетов не обнаружено

Украшающий двор фиолетовый кенгуру 
покажет, где находится нужный дом

Учения пожарных расчетов максимально 
приблизили к реальной ситуации

Аня Чехова, пятиклассница 
из Марфина, для конкурса 
«Наследие моего района» 
нарисовала памятник в виде 
кенгуру. О своем выборе де-
вочка рассказала «ВМ».

Фиолетовый кенгуру стоит 
в одном из дворов по улице Ка-
шенкин Луг. И он не просто 
украшает детскую площадку, 
а выполняет роль ориентира.
— Поскольку дома однотип-
ные, люди, назначая встречи, 
называют вместе с адресом 
еще и животное, которое стоит 
рядом, — пояснила Аня.
В соседних дворах можно уви-
деть скульптуры верблюда, 
слона, носорога, жирафа и оле-
ненка. Но Аня выбрала имен-
но кенгуру. Он стоит возле до-
ма, в котором она прожила 
первые годы своей жизни, 
и вызывает у нее самые теплые 
воспоминания о прогулках 
с родителями.
— Пока я рисовала, решила по-
больше узнать о кенгуру, — го-
ворит Аня, которая учится на 
одни пятерки. — Его прыжок 
может достигать трех метров. 
А хвост помогает ему стоять, 
это как бы третья нога. И кен-
гуру не умеет пятиться.

На рисунке также есть Остан-
кинская телебашня. Она нахо-
дится в другом районе, но ее 
хорошо видно из-за домов. 
Кроме того, телебашня иде-
ально вписалась в компози-
цию. Нужный ракурс юная ху-
дожница увидела, когда листа-
ла фото у мамы в телефоне.
— Останкинскую башню при-
думал архитектор Николай 
Никитин всего за одну ночь, — 

Аня также узнала заниматель-
ные факты о телебашне. — По 
его расчетам, она может от-
клоняться от вертикального 
положения на целых 14 ме-
тров. Но в самый сильный ура-
ган, который когда-либо был 
в Москве, башня наклонялась 
только на 6 метров.
Поразило школьницу и то, что 
в Останкинской башне прохо-
дят спортивные состязания: 

кто быстрее добежит наверх 
по лестнице. Сама же она под-
нималась туда на скоростном 
лифте и смотрела на Москву 
с высоты около 340 метров. 
— Красивые памятники есть 
не только в старых, но и в но-
вых районах, как наш, — уве-
рена Аня Чехова. — Нужно 
только уметь их разглядеть.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В районе Гольяново, на тер-
ритории национального пар-
ка «Лосиный Остров», про-
шли пожарно-тактические 
учения по тушению лесных 
и ландшафтных пожаров. 
«ВМ» наблюдала за трени-
ровкой пожарных. 

По сценарию ландшафтный 
пожар (стихийно распро-
страняющееся горение.  — 
«ВМ») возник на парковой 
территории в районе Бабаев-
ского пруда, причем ситуация 
усугубляется сильным ве-
тром. 
— Обнаружив условный очаг 
возгорания, мы вызвали рас-
чет МЧС. Пока расчет в дороге, 
мы своими силами начинаем 
тушение пожара, — говорит 
мастер леса Лосино ост-
ровского лесопарка Николай 
Дроздов. — Если задымление 
обнаружено глубоко в зарос-
лях и туда невозможно подъе-
хать на автомобиле, в этих слу-
чаях мы используем перенос-
ной ранцевый огнетушитель 
«Ермак». 
Кстати, практически все лес-
ные хозяйства и предприятия 
используют данное средство 
пожаротушения из-за его от-

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и хорошеет Люблино, почему пятиклассница из Марфина на районный конкурс рисунка прислала работу 
с изображением памятника кенгуру, как прошли пожарные учения в Лосиноостровском парке, вы узнаете из материалов наших корреспондентов на этой странице. 

Фасады и опоры знаменитого 
здания обновят

Новорожденного 
щенка вынесли из огня

В РАЙОНЕ 
ПРОСПЕКТ 
ВЕРНАДСКОГО 
НА МЕСТЕ 
СОВЕТСКОЙ 
ГОСТИНИЦЫ 
СПОРТ 
ПОСТРОИЛИ 
НОВУЮ

24
ДВОРА 
БЛАГОУСТРОЯТ 
В ТРЕХ РАЙОНАХ 
СВАО НА ДЕНЬГИ 
ОТ ПАРКОВОК

Балерине посвятили 
экспозицию

Горожан приглашают 
подискутировать

В Беговом районе приведут в порядок «Дом авиаторов», ко-
торый в народе прозвали дом-«сороконожка». А все из-за 
его необычного внешнего вида. Здание держат 20 пар желе-
зобетонных опор. Этот дом построили в 1978 году по проек-
ту архитектора Андрея Меерсона как гостиницу для гостей 
Олимпиады-80, но заселили работниками авиационного 
завода «Знамя труда». Во время капитального ремонта спе-
циалисты приведут в порядок фасады и железобетонные 
опоры, заменят окна, обновят двери и ступени у подъездов, 
а также заново проложат инженерные коммуникации.

В районе Коньково пожарные спасли 
щенка. В одном из домов вместе с хозяй-
кой жила собака, которая недавно роди-
ла двух малышей, у них еще даже не от-
крылись глазки. Из огня женщина выта-
щила маму с одним кутенком, второго 
из-за дыма найти не смогла. На помощь 
подоспели пожарные. Когда они вынес-
ли щенка, он почти не дышал, но спаса-
телям удалось его реанимировать.

Библиотека иностранной литературы 
в Таганском районе приглашает на вы-
ставку «Я — балерина». Экспозицию по-
святили Татьяне Лесковой, правнучке 
писателя Николая Лескова. В конце про-
шлого года ей исполнилось 100 лет. 
О своей жизни и творческом пути Татья-
на Юрьевна расскажет сама 3 апреля 
во время церемонии открытия выстав-
ки. К ней она присоединится онлайн.

Сегодня в музее-заповеднике «Кузь-
минки-Люблино» стартует проект 
«Поговорим?» Это серия публичных 
дискуссий на самые разные темы — 
от фотоискусства до психологической 
поддержки в непростых ситуациях. 
До июня уже запланированы четыре 
встречи. На них слушатели поговорят 
с экспертами, например, о мотива-
ции и борьбе с прокрастинацией.

Инвестор построит и передаст в собственность города поликлинику 
в районе Бирюлево Восточное. Ее введут в эксплуатацию в 2028 году.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 15:42 Школьница Аня Чехова нарисовала для 
конкурса один из своих любимых памятников в районе

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗА ЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

Каждый дом, построенный 
по программе реновации, 
не похож на другой. Эти дома 
возводят не просто как жилье, 
они формируют городскую сре-
ду. Поэтому у дома должны 
быть красивый фасад, хорошее 
благоустройство прилегающей 
территории, удобные подъез-
ды. Все эти элементы индиви-
дуальны в зависимости от пло-
щадки, на которой располага-
ется дом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В этом году конкурс дет-
ского рисунка «Наследие 
моего района» проходит 
в пятый раз. Принять уча-
стие в нем могут художни-
ки-любители и профессио-
налы в возрасте от 7 
до 15 лет. Для этого надо 
заполнить анкету на сайте 
наследиемоегорайона.рф 
и прикрепить свой рису-
нок. Работы принимаются 
до 23 апреля. Рисунки 
призеров городского эта-
па можно будет увидеть 
на выставке на одном 
из столичных бульваров.

справка

23 марта 12:29 Сержант внутренней службы пожарно-
спасательной части № 71 Владислав Мелехов на учениях

личных технических характе-
ристик. 
Тем временем прибывает рас-
чет МЧС и приступает к туше-
нию сухой травы и мелкого 
кустарника. 
Огонь быстро распространя-
ется, есть риск, что пожар пе-
рейдет в верховую форму 
и пламя начнет «прыгать» по 
верхушкам деревьев, что 
очень опасно. Но благодаря 

усилиям огнеборцев через не-
сколько минут возгорание 
полностью ликвидировано. 
В ходе состоявшихся учений 
был отработан алгоритм взаи-
модействия всех участни-
ков мероприятия: Управле-
ния МЧС по ВАО города Мо-
сквы, ГБУ «Жилищник района 
Гольяново», ГБУ «Автодороги 
ВАО», а также сотрудников на-
ционального парка. 

Всего в пожарно-тактических 
учениях были задействованы 
восемь подразделений и бо-
лее 20 человек. Также специа-
листы проверили исправ-
ность средств пожаротуше-
ния в национального парке 
и провели контрольный забор 
воды с запуском мотопомп 
и пожарной автоцистерны. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 
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Не лыком шиты. Российские 
бойцы отражают атаки врага

Ликвидированный узел связи 
находился на территории До-
нецкой Народной Республи-
ки, в районе поселка Семе-
новка.
— Кроме того, поражены че-
тыре пункта управления под-
разделений ВСУ в районах 
населенных пунктов Орлянка 
Харьковской области, Авде-
евка Донецкой Народной Ре-
спублики и Новоберислав 
Херсонской области, — доба-
вил Конашенков.
Националисты несут потери 
и на других направлениях. На-
пример, на Южнодонецком 
и Запорожском потери про-
тивника составили более 
50 человек. Помимо этого, во-
оруженные силы Украины по-
теряли гаубицу Д-20, танк, две 
боевые бронированные ма-
шины, четыре автомобиля.
А на Донецком направлении 
потери националистов соста-
вили около 310 боевиков.
— В результате комплексного 
огневого поражения и актив-
ных действий подразделений 
Южной группировки войск 
в течение прошедших суток 
еще уничтожены два танка, 
четыре боевые машины пехо-
ты, бронетранспортер, девять 
боевых бронированных ма-
шин, четыре автомобиля 
и две гаубицы «Мста-Б», — 
сказал Игорь Конашенков.

Тем временем на другом участ-
ке фронта продолжается битва 
за Артемовск (украинское на-
звание Бахмут) — одну из клю-
чевых точек проведения спец-
операции. По словам основа-
теля ЧВК «Вагнер» Евгения 
Пригожина, эти сражения по-
степенно перемалывают силы 
ВСУ, в том числе и подразделе-
ния иностранных наемников.
Пригожин добавил, что битва 
за Артемовск была спланиро-
вана еще прошлым летом, 
сразу после взятия Попасной. 
— И мы планомерно идем по 
этому пути. Битва за Бахмут 
сегодня уже практически 
уничтожила украинскую ар-
мию, — заявил он.

По мнению Пригожина, сей-
час все российские подразде-
ления, базирующиеся на 
флангах, юге и севере должны 
«идти вперед». 
Наступление ВСУ ожидается 
и в Запорожской области. Как 
считает председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов, атаковать 
украинцы будут не только на 
суше, но и с воды.
— Наступление может на-
чаться в любой момент, — 
 заявил он. — Визит Зеленско-
го это косвенно подтвержда-
ет. Он давно не был в Запоро-
жье и проехал вдоль всей 
линии боевого соприкосно-
вения, проведя ставку в Дне-

пропетровске, побывав в Ни-
кополе и Марганце — горо-
дах на берегу Днепра, из ко-
торых ведется обстрел 
Энергодара, из которых со-
вершались попытки форси-
рования Днепра.
Однако Владимир Рогов отме-
тил, что российские военные 
готовы отразить украинские 
атаки. 
— У ВСУ ресурсов немало, но 
и мы не лыком шиты, мы гото-
вы. Это будет серьезная битва, 
может быть, она станет опре-
деляющей ход всей СВО, — за-
ключил Рогов.
А военнослужащие продолжа-
ют работу по разминирова-
нию дорог в Донбассе. На днях 

они обезвредили более 40 ми-
нометных снарядов. 
— Инженерно-саперные под-
разделения Росгвардии спас-
ли от увечий жителей одного 
из населенных пунктов респу-
блики. Более 40 неразорвав-
шихся 82-миллиметровых ми-
нометных снарядов обнару-
жены вблизи оживленной ав-
тотрассы в Волновахском 
районе, — уточнили в ведом-
стве. — Некоторые боеприпа-
сы при ударе о поверхность 
углубились в почву. Найден-
ные боеприпасы уничтожены 
накладным зарядом с соблю-
дением мер безопасности.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Для России главное, чтобы 
были выполнены ее требова-
ния, была обеспечена без-
опасность людей в новых рос-
сийских регионах и была обе-
спечена безопасность России
в целом, в более широком 
контексте. А цели будут до-
стигнуты политико-диплома-
тическими или, если полити-
ко-дипломатические в насто-
ящий момент невозможны, 
военными путями, то есть по-
средством проведения специ-
альной военной операции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские 
 солдаты уничто-
жили крупный 
узел связи укра-
инских боеви-
ков. Об этом 
вчера сообщил 
официальный 
представитель 
Минобороны 
РФ Игорь 
 Ко нашенков.

спецоперация

Донецкие художники пишут 
славную историю 
Вчера в московском Доме са-
модеятельного творчества 
(МДСТ) состоялось открытие 
православно-патриотиче-
ской художественной вы-
ставки «В дни Великого по-
ста». На ней школьники по-
знакомились с работами 
 донецких мастеров и встре-
тились с Героем Российской 
Федерации, летчиком Нико-
лаем Гавриловым.

На полотне — хаотичные маз-
ки разного цвета. Если отойти 
на некоторое расстояние, они 
складываются в изображение 
здания надвратной Покров-
ской церкви Софрониевского 
монастыря Донецкой Народ-
ной Республики. Автор этой 
картины — донецкая худож-
ница Лариса Джарты. Полотно 
привлекло внимание ученика 
пятого класса московской 
школы № 2025 Сергея Русова. 
— Мне понравилась еще одна 
ее работа. На картине масля-
ными красками изображен 
город Святогорск в начале 
весны, — делится впечатлени-
ями школьник.
Пятиклассница из школы 
№ 2025 Яна Бойко отметила 
работу донецкой художницы 
Юлии Даниловой «Тишина», 

где изображен монастырь, 
утопающий в золотистой по 
осени листве березовой рощи. 
— А еще мне понравились 
картины Студии военных ху-
дожников имени М. Б. Греко-
ва, — отмечает Яна Бойко. — 
Например, работы мастеров 
Александра Ваганова и Вени-
амина Сибирского.
В московский Дом самодея-
тельного творчества картины 
привезли волонтеры обще-
ственного движения «Наша 
Zабота». 
— Сюда мы доставили девять 
работ донецких мастеров жи-
вописи, — рассказывает руко-
водитель движения Наталья 
Шевелева. — Это хорошая 
возможность для молодежи 
и подрастающего поколения 
познакомиться с творчеством 
нового региона, присоеди-
ненного к России. Но прежде 
всего эта выставка — шанс 
рассказать о важнейших исто-
рических и современных со-
бытиях Отечества.
На картинах изображены свя-
тые благоверные князья, ве-
ликие русские полководцы, 
прославленные воины, в том 
числе и герои спецоперации.
— А еще древние монастыри, 
многие из которых сыграли 

большую роль в защите рос-
сийских рубежей, — говорит 
руководитель МДСТ Ирина 
Телеснина.
Затем школьники встрети-
лись с Героем России, летчи-
ком Николаем Гавриловым. 
Он принимал участие в бое-
вых действиях в Афганистане, 
обеспечивал работу групп 
«Альфа» и «Вымпел». 
— Уроки мужества для детей 
и молодежи необходимо про-
водить как можно чаще, что-
бы патриотически настроен-
ных граждан было еще боль-
ше, — рассказывает Николай 
Гаврилов. — Хотя молодежь 
у нас и так хорошая. Сейчас 
они проявляют свой героизм 
на спецоперации. 
Николай Федорович старался 
не говорить много о военных 
действиях.
— Об этом тяжело вспоми-
нать, — с горечью сказал 
он. — Война — это страшно. 
Но важно понимать, что наш 
главный враг — США, кото-
рые разделили народы. Но мы 
выйдем победителями и пока-
жем, что православный дух, 
интернациональная дружба 
и добро всегда побеждают.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 15:49 Герой Российской Федерации, летчик Николай Гаврилин выступает на открытии 
выставки полотен донецких художников, посвященных важнейшим событиям истории страны

Вуз подготовит кадры
для оборонной промышленности 
Уже этой весной в Москов-
ском государственном техно-
логическом университете 
«Станкин» пройдут бесплат-
ные курсы по повышению 
квалификации и профессио-
нальной переподготовке 
для работников 
предприятий Обо-
ронно-промыш-
ленного комплек-
са (ОПК). 

Стать слушате лями 
программы смогут 
специалисты от 
20 лет, у которых 
есть среднее профессиональ-
ное или высшее образование. 
Формат выбрали удобный: же-
лающие смогут присоединить-
ся к обучению дистанционно. 
А это значит, что такая форма 
поможет охватить как можно 
больше регионов.  
Подготовлены курсы в рамках 
федерального проекта «Со-
действие занятости».

— Мы надеемся, что участие 
вуза в проекте «Содействие 
занятости» станет эффектив-
ным инструментом для подго-
товки кадров для предприя-
тий Оборонно-промышлен-
ного комплекса, — сказал 

ректор МГТУ Вла-
димир Серебрен-
ный (на фото).
Он добавил, что так 
как вуз профиль-
ный и ежегодно вы-
пускает квалифи-
цированных специ-
алистов для маши-
ностроительной 

отрасли, то слушатели получат 
необходимые знания и навыки 
через полгода обучения.
Записаться на курс смогут как 
работники ОПК, так и люди, 
обратившиеся в службу заня-
тости для поиска работы и за-
ключившие ученический до-
говор с предприятиями.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

25 марта 15:19 Военнослужащие, призванные в рамках частичной мобилизации, во время боевой работы 152-миллиметровой буксируемой пушки «Гиацинт-Б» 
Западного военного округа в зоне проведения СВО

Мобилизованных избавили 
от финансовой кабалы
Вчера в Общественной па-
лате России прошли слуша-
ния, посвященные предо-
ставлению кредитных кани-
кул участникам специаль-
ной военной операции 
на Украине.

В октябре 2022 года в России 
издали закон о предоставле-
нии кредитных каникул моби-
лизованным и контрактни-
кам, участвующим в СВО. 
Длиться они могут весь срок 
службы и еще 30 дней после ее 
окончания.
Чтобы оформить кредитные 
каникулы, нужно обратиться 
с заявлением в банк, предо-
ставивший кредит, или позво-
нить по телефону, указанному 
в договоре.
— В 2022 году работа банков-
ской системы была стабиль-
ной, вовремя выходили нор-
мативные документы, но не 
везде практика поспевала за 
законом, — отметил замести-
тель председателя Обще-
ственного совета при Мин-

обороны России Александр 
Каньшин.
В частности, по его словам, 
поначалу в банках не реагиро-
вали на звонки участников 
спецоперации и даже требо-
вали, чтобы те приходили 
в организацию лично.
— С момента выхода закона 
поступило 3300 жалоб — бан-
ки отказывали бойцам в кре-
дитных каникулах. Только 
в 13 процентах случаев эти от-
казы были обоснованы, — 
рассказал заместитель руко-
водителя службы по защите 
прав потребителей и повыше-
нию доступности финансо-
вых услуг Банка России Иван 
Козлов. — Но мы устраняли 
проблемы. В итоге было ре-
структуризировано 180 тысяч 
кредитных договоров. 
Иван Козлов также добавил, 
что в случае гибели военнос-
лужащего или получения им 
инвалидности долг подлежит 
списанию. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Обнаружили мины, 
защитили пост

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Прорыв обороны
Командир взвода загражде-
ния инженерно-саперного ба-
тальона младший сержант 
Антон Платонов (1) во время 
наступления наших войск вы-
полнял важную задачу по про-
рыву обороны противника. 
Его подразделение, входящее 
в штурмовую мотострелко-
вую бригаду, участвовало 
в операции по прорыву враже-
ской обороны — их группе по-
ставили задачу занять укра-
инский опорный пункт 
и удерживать его до подхода 
второго наступательного эше-
лона наших войск. 
Взвод Платонова проник 
в нужный квадрат и провел 
инженерную разведку мест-
ности. Оказалось, боевики 
киевского режима заминиро-
вали подходы к своим позици-
ям: наши саперы, проклады-
вая маршрут, обезвредили 
свыше 20 взрывных устройств 
различного класса.
Сняв мины, Платонов и его то-
варищи проникли вглубь вра-
жеских порядков и обнаружи-
ли группу из более чем двух 
десятков националистов, уси-
ленную танками и боевыми 
машинами пехоты. Несмотря 
на численное преимущество 
противника, подразделение 
Платонова вступило в бой. 
Причем младший сержант 
лично уничтожил пятерых бо-
евиков и подбил их танк из 
ручного противотанкового 
гранатомета. Умело исполь-
зуя особенности местности, 
наши бойцы смяли врага и за-
хватили опорный пункт ВСУ.

Огонь, батарея
Во время наступления на од-
ном из тактически важных на-

правлений рядовой Артем 
Кононко (2) вместе со свои-
ми сослуживцами оказывал 
артиллерийскую поддержку 
российским войскам. Он вы-
полнял задачу на наблюда-
тельном посту сводного 
стрелкового батальона. Же-
лая сорвать наше наступле-
ние, противник открыл мас-
сированный огонь. Кононко 
смог быстро и точно опреде-
лить координаты целей наци-
оналистов, а затем, при нане-
сении ответного удара, кор-
ректировал огонь российской 
артиллерии. 
Благодаря точным действиям 
корректировщика удалось 
вывести из-под огня наших 
бойцов и технику, а потом на-
нести по врагу ответный удар, 
в результате которого были 
уничтожены два минометных 
расчета, одна реактивная си-
стема залпового огня «Град» 
и много живой силы против-
ника. За умелые действия 
и проявленное мужество Ар-
тем Кононко награжден меда-
лью Суворова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем про солдат и офицеров, мужественно защища-
ющих страну в ходе спецоперации. Их пример показы-
вает, что воинские традиции времен Великой Отечест-
венной и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Кормим, поим, одеваем, 
вывозим из-под обстрелов

Волонтеры общественной 
организации «Молодая рес-
публика» передали гумани-
тарную помощь жителям Ам-
вросиевки в Донецкой На-
родной Республике.

Из припаркованной возле 
тротуара фуры волонтеры вы-
гружают картонные коробки. 
Чего в них только нет — про-
дуктовые наборы, одежда, об-
увь, предметы личной гигие-
ны — словом, все то, что нуж-
но жителям Амвросиевки, ко-
торые потеряли свои дома 
из-за обстрелов.
— После того как началась 
специальная военная опера-
ция, я заметил, как активизи-
ровалась в Москве деятель-
ность волонтеров, — говорит 
сотрудник блока по реализа-
ции проектов «Молодой ре-
спублики» Богдан Кучинский, 
ставя тяжелую коробку на ас-
фальт. — Тогда, в апреле 
2022 года, я понял, что тоже 
хочу помочь. Я готов делать 
все для блага России.
Уже три месяца активисты ор-
ганизации дважды в неделю 
привозят гуманитарную по-
мощь в зону специальной во-
енной операции.

— Грузы доставляем в разные 
города, не только в Амвроси-
евку. В местные штабы нашей 
общественной организации 
приходят запросы от людей. 
Потом мы формируем заявки, 
собираем вещи по списку 
и едем в нужный город, — рас-
сказывает руководитель бло-
ка по реализации проектов 
«Молодой республики» Мак-
сим Сабадаш. 
— Моя, например, первая по-
ездка с грузом была в Мариу-
поль, — вступает в разговор 
Богдан Кучинский. — Везли 
продуктовые и гигиениче-
ские наборы. А еще в Мариу-
поле мы помогали людям 
связаться с их родственника-
ми, даже эвакуировали неко-
торых. 
По словам Максима Сабада-
ша, запросы у людей бывают 
самые разные, но больше все-
го они нуждаются в верхней 
одежде и обуви, детских ве-
щах, еде. 
— Самые необходимые това-
ры распределяются равно-
мерно между разными горо-
дами, поэтому никто из 
 нуждающихся не остается 
обделенным, — отмечает  Са-
бадаша.

Еще один частый запрос 
от жителей — шо колад. 
— Вместе с благотворитель-
ными организациями, про-
стыми москвичами, которые 
хотят помочь нуждающимся, 
мы собираем для жителей но-
вых регионов сладкие набо-
ры. В основном их дарят, ко-
нечно, детям, но и взрослые 
тоже не прочь полакомить-
ся, — улыбается Сабадаш.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

27 марта 12:09 Сотрудник блока по реализации проектов организации «Молодая республика» 
Богдан Кучинский передает воду людям, проживающим в пунктах временного размещения

СЕРГЕЙ ДОБРОВОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МОЛОДАЯ 
РЕСПУБЛИКА

Наши волонтеры с первых 
дней СВО выезжали на осво-
божденные территории 
для оказания помощи людям: 
привозили воду, еду, медика-
менты, детское питание, даже 
корм для животных. Эвакуи-
ровали людей, не раз попадая 
под обстрелы. Помогали ис-
кать пропавших родственни-
ков с первых дней освобожде-
ния Мариуполя и Волновахи. 
И мы продолжаем помогать 
людям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пенсионная реформа — одна из главных реформ 
президента Эмманюэля Макрона, более того, он 
открыто говорил об этом в ходе своей избира-
тельной кампании. Так что он честно французов 
обо всем предупредил. Никаких сюрпризов.
Суть предлагаемой реформы состоит в том, что 
планируется постепенное — к 2030 году — по-
вышение официального возраста выхода на 
пенсию для мужчин и женщин с 60–62 до 64 лет. 
То есть разницы между полами и в возрасте не 
будет, в отличие от России. Переходный период 
тоже будет короче. Минимальный трудовой 
стаж, который требуется для полной пенсии, — 
43 года (по сравнению с 42 годами сейчас). 
В этом случае пенсия составит в среднем около 
1300–1400 евро в месяц после уплаты налогов. 
Да-да, пенсии также облагаются налогами, од-
нако это не вся сумма, на которую могут рас-
считывать пенсионеры Франции, о чем погово-
рим ниже.

■
Сама по себе реформа с трудом прошла парла-
мент, если можно сказать, что она его вообще 
прошла. Сенат принял законопроект в начале 
марта относительно уверенным большинством 
голосов, хотя и после продолжительных споров. 
Затем слово взяла нижняя палата, и это слово 
должно было стать решающим. Прения, одна-
ко, зашли в тупик, фактически решение приня-
то не было. То, что партия президента имеет 
уверенное большинство, законопроекту никак 
не помогло. Парламентарии оглядывались на 
избирателей. 
Однако премьер-министр Франции Элизабет 
Борн 16 марта объявила о принятии законопро-
екта на основании положения Конституции, 
согласно которому исполнительная власть мо-
жет принять любой закон без согласования с за-
конодательным органом, если тот своего реше-
ния не принял. В ином случае законопроект мог 
просто провалиться. 
Это уже вторая попытка Макрона подступить-
ся к непопулярной реформе. Первый раз — 
в 2019 году — попытка окончилась неудачей 
из-за протестов «желтых жилетов». Президент 
смело идет наперекор общественному мне-
нию: пенсионную реформу поддерживают 
лишь 28 процентов французов, рейтинг Ма-
крона упал ниже 30 процентов. 

■
Почему понадобилась пенсионная реформа? 
Потому же, почему и в России: население старе-
ет, количество работников, приходящихся на 
одного пенсионера, падает. Средняя продолжи-
тельность жизни и возраст дожития (продол-
жительность жизни после выхода на пенсию) 
растут — а с ними и нагрузки на пенсионные 
фонды. Поступлений от соответствующих на-
числений уже не хватает для поддержания до-
стойного уровня пенсий. 
При этом до нынешнего момента Франция име-
ет один из самых низких пенсионных возрастов 
в мире и самые высокие расходы на пенсии на 
протяжении многих десятилетий. Нынешний 

Вчера работники мусоросжигательного завода под Парижем устроили его блокаду. Это — одна из форм протестов, связанных с проводимой президентом 
Эмманюэлем Макроном пенсионной реформы. По всей Франции митинги сменяются массовыми забастовками. Практически повсюду беспорядки сопровождаются 

столкновениями с полицией и погромами. Обозреватель «ВМ» помогает разобраться, против чего конкретно бунтуют французы, чего им не хватает.

28 марта 2023 года. Бордо, юго-западная Франция. Протестующие демонстранты активно возмущаются решением президента Эмманюэля Макрона увеличить возраст выхода на пенсию до 64 лет

Улицы французских городов захлестнула волна протестов

Европа в огне
комментарии экспертов
АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ СОЦИОЛОГИИ
И ПОЛИТОЛОГИИ РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Жители Франции возмущены тем, что со-
циальная политика президента, по их 
мнению, неправильная: увеличение пен-
сионного возраста направлено на боль-
шее собирание налогов. Но они чувствуют, 
что деньги налогоплательщиков уходят 
не туда, куда им хотелось бы. Поэтому 
в забастовках и задействовано очень 
большое количество людей — до не-
скольких миллионов человек. Эмманюэль 
Макрон оторвался от своего народа и со-
всем не чувствует его. А настоящий прези-
дент должен быть гибким и при таком воз-
мущении жителей идти на уступки народу. 
Но, как видим, этого не происходит, что 
говорит о недальновидности Макрона.

ЕВГЕНИЙ МИНЧЕНКО
ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОГО ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ

Вообще французы — очень избалован-
ный народ, так как их социальная система 
одна из лучших в Европе. Например, ми-
нимальная пенсия у них 1,5 тысячи евро. 
Поэтому французам есть что терять от при-
нятия пенсионной реформы. Вот они и ми-
тингуют против повышения пенсионного 
возраста. Плюс масло в огонь подливают 
аресты участников митинга и обыски. 
Но при этом надо учесть, что все-таки 
во Франции высокая и политическая куль-
тура. И по практике правительство все- 
таки может идти на уступки населению. 
Но в данном случае Эмманюэлю Макрону 
идти на сделку с народом сложно, так как 
проблемы с демографией одинаковы 
во всей Европе: молодого населения ста-
новится меньше, а пожилого — больше. 
А платить пенсию надо. Остается один- 
единственный выход — поднимать пенси-
онный возраст. Что выйдет из этого — по-
смотрим. Однако упомяну, что, если исхо-
дить из практики прошлых народных не-
довольств, французское правительство, 
вероятно, предпримет какие-то шаги 
к урегулированию конфликта и услышит 
волю жителей.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Я думаю, что проблема французских про-
тестов в том, что люди стали понимать: это 
не та жизнь, которую они хотят. Пенсион-
ная реформа — это лишь повод к началу 
огромных демонстраций и митингов, ко-
торые охватили всю страну. В них участву-
ет поколение французов, которое живет 
в таких плохих условиях. На их долю вы-
пала инфляция, помощь Украине, которую 
граждане не выбирали и тоже протестуют 
против этого, — все это накладывает 
огромный отпечаток на самосознание. 
К тому же французы понимают, что прави-
тельство можно «продавить». Именно 
этим они и будут заниматься, пока прези-
дент Эмманюэль Макрон не останется 
в «загнанном углу». Политики и высшие 
органы Франции не подготовили заранее 
народ к таким большим переменам, как 
повышение пенсионного возраста. И эта 
новость свалилась на всех граждан как 
снег на голову. Да, многие французы 
не разбираются в сложных политических, 
экономических и социальных моментах, 
но понимают, что жизнь от этого станет ху-
же. Я думаю, что Макрон все-таки доведет 
реформу до конца и история с отменой, 
как в Грузии, не повторится. Все же он 
упертый человек, и все, что он захочет 
сделать, будет так или иначе принято. 
Вопрос только в том, что будет по итогу 
с Францией. Посмотрим, какие дальше 
шаги будут предпринимать власти.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ПОЛИТОЛОГ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Надо признать, что французские митинги 
стали нормой. Социальное давление, ко-
торое наблюдается в стране уже долгое 
время, просто вышло наружу после реше-
ния о повышении пенсионного возраста. 
Но по сути это лишь повод. А вот причина 
недовольств кроется, скорее всего, в не-
стабильности страны в международной 
политике и гуманитарной и военной помо-
щи Украине, которая сильно бьет по эко-
номике страны. А значит, и по кошелькам 
людей. Французское правительство при-
нимает свои решения в независимости 
от мнения граждан, что не нравится нико-
му. И данные протесты очень больно уда-
рят как по экономическому, так и по поли-
тическому состоянию Франции. Привыч-
ный уклад жизни, когда люди в опреде-
ленном возрасте могли сидеть где-то 
в кафе под Марселем и с бокалом вина об-
суждать того же самого Макрона, сбит. 
Теперь им нужно будет работать. Грустно 
видеть, что все больше европейских стран 
ставят внешнеполитические интересы на-
много выше нужд своего народа, его ста-
бильности и процветания. Конечно, 
я не думаю, что митинги доведут до от-
ставки Эмманюэля Макрона. Но вот следу-
ющие выборы (в 2027 году. — «ВМ») лег-
ко может выиграть партия, которая наце-
лена именно на внутреннюю политику 
и хочет помогать своим гражданам, 
а не принимать странные законы.

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

пенсионный возраст во Франции — 62 года для 
мужчин и 60 для женщин — это вообще-то (кро-
ме Турции) минимальный на сегодня пенсион-
ный возраст во всей Европе. В большинстве ев-
ропейских стран, по которым имеются данные 
Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР), пенсионный возраст со-
ставляет нынче 65 лет и более. В том числе по 
этой причине французская пенсионная систе-
ма убыточна, и дефицит сохранится еще в тече-
ние следующей четверти века, если ничего не 
предпринимать. При этом во Франции один из 
самых низких показателей риска бедности для 
пенсионеров в Европе. 
Сама по себе французская пенсионная система 
чрезвычайно сложна, она имеет многоуровне-
вую структуру. Пенсионеры, как правило, полу-
чают доходы не из одного источника. Пенсия 
складывается из основной части и накопитель-

ной, а также ряда других пособий, выплачивае-
мых при наступлении определенных обстоя-
тельств. Базовая часть зависит от показателей 
среднемесячной зарплаты пенсионера во вре-
мя трудового стажа, а вторая — от накоплен-
ных баллов. Они начисляются на счет гражда-
нина после каждой смены места трудоустрой-
ства и позволяют существенно увеличить раз-
мер получаемых в дальнейшем пособий. Также 
пенсионная система Франции предусматрива-
ет возможность выплаты пособия «по солидар-
ности». На него вправе рассчитывать граждане, 
чей предполагаемый размер пенсионных вы-
плат не превышает минимального уровня. 
В этом случае выплачивается «пособие по соли-
дарности» в размере 800 евро. Есть еще выпла-
ты от разных социальных, пенсионных и про-
фессиональных фондов, которые во время тру-
довой деятельности пополняют на доброволь-
ной основе сами граждане.

■
База для столь щедрой пенсионной системы бы-
ла создана еще в прошлом веке на основе 

успешного развития экономики и крайне бла-
гоприятной демографии, когда новые работни-
ки замещали выбывающее население в боль-
шем числе. К концу ХХ века была создана пенси-
онная система в нынешнем виде как много-
ярусное образование. Достаточно сказать, что 
1990-х годах во Франции существовало более 
100 базовых и более 300 дополнительных режи-
мов пенсионного обеспечения. В результате 
такой многоярусной системы один пенсионер 
может получать в среднем 2,8 различных пен-
сий, что обеспечивало очень высокую норму 
замещения (размер пенсии по сравнению 
с прежней зарплатой). В среднем норма заме-
щения, если сложить все виды пенсий, начисле-
ний и льгот, во Франции составляет 78 процен-
тов для мужчин и 72 процента для женщин. Та-
ким образом, средний размер реальной фран-
цузской пенсии в январе 2023 года составлял 
2300 евро в месяц. 
При необходимом сейчас трудовом стаже 
в 42 года (для получения полного размера пен-
сии) за каждые недостающие три месяца раз-
мер выплат снижается на 1,25 процента. Учиты-
вается время безработицы. То есть тот период, 
который француз вынужден был находиться 
без работы, включая декретный отпуск до ше-
сти месяцев, также принимается во внимание 
при расчете общего трудового стажа и не 
уменьшает его. Как правило, пенсия составляет 
около половины средней зарплаты гражданина 
за последние 11 лет его работы. Но к этой сумме 
прибавляются страховые выплаты, которые по-
зволяют некоторым пенсионерам получать до-
ход, размер которого даже может превышать 
аналогичный показатель у трудоспособного 
населения. 
Пенсионные отчисления во время трудовой 
деятельности составляют 16,35 процента от 
зарплаты. Половину этой суммы платит рабо-
тодатель, а другую половину — наемный ра-
ботник. Индивидуальные предприниматели 
и фрилансеры выплачивают эти 16,35 процен-
та самостоятельно и полностью. Работать 
«всерую» не очень принято. Средний размер 
базовой пенсии, как указано, составляет 
1300–1400 евро, что примерно равно пенсиям 
в Италии и Великобритании, но меньше, чем 
в Испании, Германии и скандинавских стра-
нах. Это без учета дополнительных выплат 
и отчислений. Правда, в той же Германии воз-
раст выхода на пенсию составляет 65,7 года 
как для мужчин, так и для женщин. А в Норве-
гии и Исландии вообще выходят на пенсию 
только в 67 лет.

■
Когда в той или иной стране поднимают пенси-
онный возраст, то, как правило, учитывают так 
называемый возраст дожития — сколько пен-
сионер проживет после выхода на пенсию 
(в среднем, конечно), а также ожидаемую про-
должительность здоровой жизни на пенсии. 
Так вот, Франция — почти рекордсмен по этим 
показателям среди стран — членов ОЭСР.

Скажем, полвека назад мужчины в странах 
ОЭСР в среднем жили еще 12 лет после выхода на 
пенсию, а уже в 2020 году могли рассчитывать на 
19,5 года. Во Франции этот период процентов на 
20 больше. Ожидаемая продолжительность жиз-
ни женщин после выхода на пенсию (возраст до-
жития) увеличилась за то же время в ОЭСР 
в среднем с 16 лет до 23,8 года. Именно эти фак-
торы предопределяют во многом повышение 
пенсионного возраста по всему миру. 
Ожидаемая продолжительность именно здоро-
вой жизни, понятное дело, несколько короче. 
В странах ОЭСР этот показатель в прошлом году 
составил в разных государствах от 8 лет до 
18,5 года. Последняя цифра — это как раз фран-
цузы, причем именно мужчины, которые сей-
час активно бунтуют против повышения поро-
га пенсионного возраста. 

■
В конце прошлого года российская Дума зако-
нодательно установила «период дожития» 
в 22 года. Он нужен для того, чтобы рассчи-
тать период выплаты накопительной пенсии. 
Платежи будут растянуты как раз на такой срок. 
В целом этот период времени соответствует 
статистическим данным о реальном возрасте 
дожития, который социологами оценивается 
в 19–21 год. Но он не совпадает, скажете 
вы, с ожидаемой продолжительностью жизни 
как российских мужчин, так и женщин — 
66,7 и 76,6 соответственно. Да, это так. Но это 
объясняется повышенной смертностью рос-
сийских мужчин до наступления пенсионного 
возраста. А если уж кто доживет, то потом мо-
жет протянуть еще полтора десятка лет. Глав-
ные проблемы заключаются в другом. В том, 
что наши пенсионеры имеют очень короткий 
период ожидаемой продолжительности имен-
но здоровой жизни (ОПЗЖ). Методики подсче-
тов у нас и на Западе сильно отличаются — что 
именно считать здоровой жизнью. Но до фран-
цузских 18,5 года в любом случае у нас недотя-
гивают ни мужчины, ни женщины. Большин-
ство социологов сходятся на том, что ОПЗЖ 
в России в прошлом году составила для 60-лет-
них чуть больше шести лет (так считают и в рос-
сийском Минздраве, и в Росстате). Если приме-
нить более «оптимистические» методики Все-
мирной организации здравоохранения, то по-
лучится, что ОПЗЖ на пенсии у российских 
мужчин составит приблизительно 10 лет, 
а у женщин — около 18–19 лет.
Ну а если прикинуть всю эту статистику на 
французскую жизнь, становится совершенно 
непонятно, почему эти французы вообще так 
неистово бунтуют. Со своего пенсионного жи-
ра, видимо.

Длительность
жизни растет, 
а с этим 
и нагрузка 
на пенсионные 
фонды
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Главное, чтобы костюмчик сидел

Бесшумная электрическая кошка покорит заповедники

Летом директор МХАТа имени 
Горького Владимир Кехман 
передал музею костюмы, ко-
торые были сшиты специаль-
но для самых известных спек-
таклей театра: 
«Мертвые души», 
«Мария Стюарт», 
«Ревизор» и «Три 
толстяка» — они, 
как и Художествен-
ный театр, в этом 
году отмечают 
свое 125-летие.
В одном из залов посетители 
как будто бы оказываются 
в начале ХIX века. Все же 
в 1932 году, когда сам Станис-
лавский ставил Гоголя, к до-
стоверности на сцене относи-
лись трепетно. Платья с крино-

линами и кружевами украше-
ны искусственными цветами 
и изящными бантиками, 
а сюртук Чичикова — щеголь-
ским шелковым бантом.

— Эскизы выпол-
нил Виктор Симо-
нов, который фак-
тически был тре-
тьим основателем 
Художественного 
театра наряду со 
С т а н и с л а в с к и м 
и Немировичем-

Данченко, — говорит сотруд-
ник выставочного отдела Му-
зея МХАТ Мария Блезе.
Костюмы к спектаклю «Ма-
рия Стюарт» сшиты из тяже-
лых бархатных тканей. Ря-
дом — эскизы декорации Бо-

риса Эрдмана, где яркий золо-
той задник с портретом 
королевы лишь подчеркивает 
величие царственных особ. 
На контрасте с массивными 
королевскими туалетами ба-
летная пачка куклы Суок из 
спектакля «Три толстяка» ка-
жется детской.
— Суок играла актриса-траве-
сти Ольга Степанова, — рас-
сказала Мария Блезе, указы-
вая на фотографию спектакля.
На выставке представлены 
не только снимки из спекта-
клей и эскизы, но и даже при-
резки (двухмерные макеты), 
по которым работали в ма-
стерских.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

У главного входа в здание Мо-
сковского политеха стоит 
припаркованный квадроцикл 
Guepard. Темно-зеленый кор-
пус машины усилен карбоно-
выми вставками, смонтиро-
ванными около сиденья. На 
зеркалах красуется логотип 
вуза. Капот, напоминающий 
хищную кошачью мордаху, 
защищает черный «кенгурят-
ник» — специальная металли-
ческая решетка.
К квадроциклу подходит сту-
дент Политеха, пилот Свято-
слав Барабаш. Сейчас он про-
демонстрирует, на что способ-
на эта железная кошка. 
Сделав пару кругов по терри-
тории около университета, 
Святослав возвращается на 
исходную точку. 
— С непривычки сложно им 
управлять, — признается Ба-
рабаш. — Зато этот квадро-
цикл практически бесшум-
ный. Это бесспорное преиму-
щество электроквадроцикла 
перед теми, что работают на 
бензине.
Святослав с нетерпением 
ждет, когда начнется серий-
ный выпуск этой машины. Он 
мечтает купить для себя один 
Guepard.
— Я полностью доверяю это-
му квадроциклу, потому что 
я сам участвовал в процессе 
его электрификации. Буду ез-
дить на нем на рыбалку, — го-
ворит Святослав. 
По словам руководителя лабо-
ратории электротранспорта  
университета Семена Земце-
ва, над электрификацией 
транспортного средства рабо-
тали студенты разных возрас-
тов — от первого курса бака-
лавриата до выпускников 
магистратуры. Всего — 25 че-
ловек.
— Задача перед инженерами 
стояла сложная: им предстоя-
ло разработать электродвига-
тель для квадроцикла, изна-
чально спроектированного 
с бензиновым мотором. Глав-
ная трудность состояла в том, 
что изменения конструкции 
машины должны были быть 
минимальными, — рассказы-

вает Семен Земцев. — Но 
обычно в электроавтомоби-
лях аккумуляторная батарея 
расположена снизу. В нашем 
случае сделать так же было не-
возможно. Поэтому мы поме-
стили его под водительским 
сиденьем. А на место выхлоп-
ной системы установили 
электродвигатель 
с редуктором.
Такая конструкция 
позволила равно-
мерно распреде-
лить массу маши-
ны по осям. 

Модернизированный полите-
ховцами квадроцикл полу-
чился не только мощным, но 
и, что важно, полностью без-
опасным для окружающей 
среды. Во время его работы 
в атмосферу не выделяются 
вредные выбросы, что делает 
такую машину идеальным ва-

риантом для пере-
движения, напри-
мер, в заповедни-
ках или на других 
экологически чув-
ствительных тер-
риториях.

По проходимости электрифи-
цированный Guepard не про-
игрывает бензиновому анало-
гу. Но маневренность квадро-
цикла еще предстоит прове-
рить на практике. 
— Квадроцикл рассчитан на 
сложные условия эксплуата-
ции. Будем испытывать ма-
шины на полигонах, где 
очень много грязи и сложный 
рельеф, — говорит директор 
передовой инженерной шко-
лы электротранспорта Мо-
сковского политеха Пабло 
Итурралде. — Еще проверим 

квадроцикл на «выносли-
вость» — посмотрим, на ка-
кое расстояние хватит его 
батареи.
На основании результатов те-
стов инженеры внесут кор-
рективы в автомобиль. А по-
сле этого Guepard поступит 
в серийное производство. 
Кстати, машины планируют 
поставлять и на зарубежные 
рынки.
— Московский политех — 
участник программы «Прио-
ритет-2030» национального 
проекта «Наука и универси-

теты». Одна из основных за-
дач вуза сейчас — возрожде-
ние инженерно-научной 
школы автомобилестроения. 
Требования к современным 
автомобилям высокие, и за 
последние годы планка под-
нялась еще выше. Мы ориен-
тированы на создание каче-
ственных и передовых про-
дуктов, к которым люди при-
выкли, — заявил ректор 
Московского политеха Вла-
димир Миклушевский.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Барбарис и боярышник охраняют хозяйский покой
С агрономом-практиком 
и дендрологом Александром 
Петровым мы встречаемся 
в Ботаническом саду МГУ на 
мастер-классе по обрезке де-
ревьев и формированию жи-
вой изгороди.
— Сначала надо определиться 
с тем, какую именно ограду 
мы хотим получить, — гово-
рит Александр. — Например, 
чтобы не пускать на участок 
непрошеных гостей, подойдут 
колючие кустарники — бар-
барис или боярышник. Но 
нужно обратить внимание, 
что это — обоюдоострое «ору-
жие». Потому что дети и жи-
вотные могут пораниться. Все 
же шипы у барбариса и боя-
рышника могут доходить до 
пяти сантиметров длины.
А вот если нужна просто кра-
сивая изгородь, то Петров ре-
комендует выбрать вместо 
кустарников деревья. И луч-
ше всего для этих целей под-
ходит липа. 
— Если ее вовремя подстри-
гать на нужную высоту, на-
пример в 1,2–1,5 метра, это 
будет очень красиво, — рас-
сказывает дендролог. — Не 
зря такие ограды выбирали 
для Летнего сада в Санкт-
Петербурге или московской 
усадьбы Кусково. Если эти де-
ревья сдерживать в росте, то 

они остаются ком-
пактными. 
Большой популяр-
ностью сейчас 
пользуются и изго-
роди из ели. При 
этом, по словам 
Александра Петрова, в есте-
ственных условиях они могут 
вырасти до 18–20 метров 
в высоту.
— Правда, еще есть неизвест-
но откуда взявшееся поверье, 

что если ель на 
участке вырастет 
выше конька дома, 
то быть беде. Ко-
нечно же, это все 
ерунда. Но все рав-
но за елями нужно 

правильно ухаживать и под-
резать, — говорит он. 
А чтобы узнать, как это пра-
вильно делать, мы идем на ма-
ленькую делянку, на которой 
растут голубые елочки. 

— Сажать их нужно в шахмат-
ном порядке, на расстоянии 
около полуметра друг от дру-
га, — поясняет Петров. — И не 
беда, если под рукой не ока-
жется рулетки. Для этого есть 
вполне практичные измери-
тельные «инструменты»: дли-
на ладони от большого до 
среднего пальца составляет 
примерно 20 сантиметров. 
Эксперт советует поначалу 
не трогать верхушки, а под-

равнивать только боковые 
веточки. 
— Когда деревце достигнет 
нужной высоты, остригать 
лишнее можно раз за сезон, — 
уточняет Александр. — А вот 
кусты нужно подравнивать 
раз в месяц. 
Использовать для этого мож-
но как обычный секатор, так 
и специальные веткорезы.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 11:17 Агроном Александр Петров проводит мастер-класс по уходу за зелеными оградами 
в Ботаническом саду МГУ

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Не за горами дачный сезон. Наверняка многие москвичи уже задумались о том, чтобы сделать не только красивую, 
но и практичную изгородь вокруг участка. Вчера дендролог Александр Петров поделился с «ВМ» некоторыми советами.

Вчера в Доме-музее Станиславского открылась выставка «Художник. Музей. Театр». Москвичи и гости города впервые 
смогут увидеть костюмы из самых знаковых постановок Московского Художественного театра.

Команда студентов и сотрудников Московского политеха электрифицировала квадроцикл Guepard. Совсем скоро транспортное средство 
запустят в серийное производство. Корреспондент «ВМ» узнала, на что способна такая четырехколесная машина.

Вчера 12:28 Руководитель лаборатории электротранспорта Московского политеха Семен Земцев демонстрирует квадроцикл 
Guepard, который студенты и ученые вуза самостоятельно электрифицировали 

Бежим до победного: 
марафону десять лет
По словам Дмитрия Тарасова, 
в этом году одно из главных го-
родских спортивных событий 
пройдет 17 сентября. Как 
и обычно, это будет самый мас-
совый забег России. Его участ-
ники пробегут по набереж-
ным Мос квы-ре ки, Садовому 
и Бульварному кольцам, 
Крымскому мосту, Тверской 
улице и Театральному проезду.
— В этом году мы собираемся 
сосредоточить внимание во-
круг развития бегового сооб-
щества, а также проводить 
большую работу с болельщи-
ками. Также хотим привлечь 
больше студентов во все на-
ши проекты, будь то марафо-
ны или другие спортивные 
мероприятия. К тому же мы 
хотим продолжить интегри-
ровать эстафеты во все наши 
крупные события, — сказал 
Тарасов.
Он отметил, что в этом году 
будут продолжать развивать 
детский спорт и забеги, а так-
же сотрудничать с столичны-
ми благотворительными ор-
ганизациями для помощи 
нуждающимся.
— Сейчас ведется большая ра-
бота по работе в этих направ-
лениях. Мы бы хотели при-
влечь внимание людей к про-
блемам разного рода. Будут 
собираться средства, в том 
числе за счет продаж фирмен-
ной одежды, посвященной 
10-летию Москов-
ского марафона, — 
добавил Дмитрий 
Тарасов.
Помимо этого, бу-
дет открыта фото-
выставка, которая 
расскажет об исто-
рии столичного марафона 
и беговом сообществе. А оно 
имеет большую историю. Раз-
вивалось это движение в го-
роде начиная с 1979 года. 
А с 1981-го начали проводить 
Московские международные 
марафоны мира.
— Мы осознаем, что мы его 
правопреемники, — говорит 
Тарасов. — Поэтому чтим па-
мять об этом событии и хо-
тим, чтобы люди знали, как 

начиналась история забегов 
в столице.
Ждут любителей спорта и из-
менения. Например, в этом 
году из полумарафона уберут 
забег на 5 километров и пере-

несут его в отдель-
ное соревнование, 
которое пройдет 
накануне старта на 
21 километр. Та-
кие изменения по-
могут организато-
рам сфокусиро-

ваться на большом мероприя-
тии. Но и для атлетов пойдут 
на пользу.
— Так люди могут пробежать 
сразу две дистанции в разные 
дни. Первая больше рассчита-
на на новых людей в нашем 
движении, она более легкая, 
а вторая для тех, кто уже готов 
к серьезному испытанию, — 
заключил Тарасов.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

В 2023 году Московский марафон отметит 
свой юбилей — 10 лет. Корреспондент «ВМ» 
узнал у директора Московского марафона 
Дмитрия Тарасова (на фото) о планах на этот 
и следующие годы.

совет
Если вы решили выса-
живать живую ограду 
в горшках, то это можно 
делать в любое время 
теплого сезона с весны 
до осени. Если растения 
с открытой корневой си-
стемой, то посадка про-
изводится с того момен-
та, когда почва полно-
стью оттает. Это, как пра-
вило, за две-три недели 
до конца апреля либо 
с середины сентября. 
Первую подрезку надо 
производить, пока 
не раскрылись листья. 
Тогда же задаются фор-
ма и высота растений. 

Вчера 15:08 Сотрудник выставочного отдела Музея МХАТ 
Мария Блезе готовит к выставке костюм Марии Стюарт

Маразм все 
больше крепчает

Вчера Международный олимпийский 
комитет во главе со своим президен-
том Томасом Бахом предварительно 
озвучил условия для допуска россий-
ских спортсменов к международным 
соревнованиям. Чего же хочет МОК 
и во что нам это обойдется? 
Во-первых, комитет рекомендовал от-
крыть большие соревнования для тех 
российских представителей индиви-

дуальных видов спорта, которые не имеют отношения 
к армии, флоту и спецслужбам, а также не высказывались 
публично в поддержку специальной военной операции 
на Донбассе. 
Во-вторых, нам по-прежнему не разрешено выступать 
под своим флагом и гимном. Российский триколор, кото-
рый так раздражает всех «миролюбивых» зарубежных 
болельщиков и функционеров, нельзя демонстрировать 
нигде. Даже на трибуне. Никому не понятно, как наш флаг 
влияет на спортсменов из других 
стран. Видимо, действует он на них не 
хуже красной тряпки для быка. 
В-третьих, допуск в командных видах 
спорта пока даже не видится на гори-
зонте. Тоже странное решение. Мно-
жество соревнований, где мы просто 
не сможем выступить, можно выки-
нуть в урну. Если в одиночных видах 
спорта мы еще можем рассчитывать 
на восстановление под нейтральным 
флагом, то хоккей, баскетбол, гандбол 
и множество других командных сорев-
нований под запретом. 
Странно видеть то, что национализм, 
ксенофобию, ненависть по религиоз-
ным и этническим причинам проявляет не один дурной 
человек, который не влияет ни на что, а целая организа-
ция, которая, по слухам, должна заниматься спортом 
и учитывать только эту составляющую, не отвлекаясь на 
политическую полемику. 
Томас Бах хочет не только унизить наших спортсменов, 
но и внести внутренний конфликт между ними. Кто-то, 
видя хоть какой-то шанс выступить на Олимпиаде, а не 
ждать, пока нас допустят официально, уйдет под крыло 
федераций других стран. 
И никто, думаю, не удивится, если в дальнейшем от на-
ших спортсменов потребуют осудить Россию, ее народ 
и руководство, выступить в поддержку киевского режи-
ма, а там и вовсе переехать на Украину и выступать под 
«жовто-блакитным прапором»...
И пусть окончательного решения МОК пока не принял, 
по-прежнему стараясь балансировать между Западом, 
выступающим за полный запрет нашего спорта в мире, 
и Россией, которая вкладывает огромные деньги в олим-
пийское движение...
Но возвращаться на таких условиях будет означать, что 
мы проиграли в этой войне против маразма Томаса Баха 
и его прихвостней.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

сезон

по станислав-
скому

история
Московский марафон — 
крупнейшее в столице 
российское соревнова-
ние по бегу, которое 
проводится с 2013 года. 
В 2020-м Московский 
марафон занял 27-е ме-
сто в престижном рей-
тинге марафонских со-
ревнований Competition 
Performance Rankings, 
составленном Междуна-
родной ассоциацией 
легкоатлетических фе-
дераций.

кеды и бутсы

дело техники
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Электрифицированный 
квадроцикл будут выпу-
скать на повышенной 
и пониженной передачах. 
В первом случае машина 
сможет развивать ско-
рость до 65 километров 
в час, во втором — 
до 30 километров в час. 
Новая вариация Guepard, 
в отличие от своего бен-
зинового аналога, осна-
щена электротрансмис-
сией и аккумуляторной 
батареей. 
Кроме того, масса элек-
троквадроцикла после 
обновления сильно сни-
зилась. 
Электрический прототип 
«похудел» на 100 кило-
граммов. Сейчас его мас-
са составляет 450 кило-
граммов. 
Запас хода такого авто-
мобиля — около 100 ки-
лометров. 
В квадроцикле установ-
лена роботизированная 
коробка передач. 
А редуктор напечатан 
на 3D-принтере из алю-
миния. 
Номинальная мощность 
мотора — 10 киловатт, 
а пиковая — 20 киловатт. 
Мощность аккумулято-
ра составляет 7,2 кило-
ватт-часа.

справка
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Любовь во время войны

Игорь Михайлович, вы описали в киносценарии 
реальную историю любви ваших родителей, 
которая начиналась на войне? 
Да, это абсолютная правда. В 1941 году моему 
отцу Михаилу Черницкому было 19 лет. Он 
окончил училище, пришел работать в театр ар-
тистом, но был призван на срочную военную 
службу, и тут началась война. Он попал на 
фронт. В день двадцатилетия ему осколком сна-
ряда оторвало пятку. А затем эвакогоспиталь, 
который по пыльным дорогам выходил из окру-
жения. Отца вместе с другими тяжелоранены-
ми оставили в районной больнице местечка 
Ружин (Житомирская область Украины.  — 
«ВМ») на попечение главного врача. Там ему 
ампутировали ногу без анестезии, потому что 
немцы, оккупировавшие территорию, забрали 
все медикаменты. Отец смог перенести и это 
испытание. Кстати, мобильный госпиталь не 
вышел из окружения — его разбомбили. Ру-
жинцы, тайно от немцев, как могли, поддержи-
вали раненых. Среди тех, кто помогал солдатам 
в больнице, как раз и оказалась моя мама Люд-
мила Корольчук, ей тогда было 15 лет. Она носи-
ла еду бойцам, увидела молодого, красивого 
парня и влюбилась. И вот это важно — несмо-
тря на все ужасы войны, в их сердцах родилась 
любовь. Я вообще считаю, что любовь — глав-
ное оружие Победы. Именно любовь к Родине, 
семье, матери помогла победить в той страш-
ной войне. Благодаря ей и выстояли. 
Ваши родители много рассказывали о войне?
Да, когда собирались их фронтовые друзья. За 
столом они всегда вспоминали ушедших, рас-
сказывали истории. Не то что им это доставля-
ло удовольствие, нет. Это всегда было через сле-
зы, это горькие воспоминания.
И сейчас вы написали сценарий, основанный 
на воспоминаниях матери? 
Не только. В нем есть и воспоминания друзей 
моих родителей, прошедших Великую Отече-

ственную войну. Оставшись без ноги, мой отец 
уже не смог играть на сцене и работал журнали-
стом. Настоящей его мечтой было написать 
большой художественный роман о том, что он 
прошел за свою жизнь. Он написал первые гла-
вы, а дальше не смог — слишком живо всплыва-
ли в памяти картины прошлого, начались фан-
томные боли. Но то, что он все-таки успел на-
писать, тоже вошло в мой сценарий.
А почему вы изменили имена героев?
Во-первых, в своем романе отец тоже дал герою 
имя Алексей Метелев в честь своего друга — по-
гибшего на войне летчика. А я сделал это в па-
мять об отце и из уважения к его решению. Но 
есть и еще одна важная причина: история моих 
родителей, пожалуй, уникальна, но в то же вре-
мя и типична. Через подобные испытания про-
шло множество людей. Это не частный, доку-
ментально описанный случай, а общая история 
того поколения победителей, тех, кто в 18–20 лет 
пережил такое, чего хватит на десять жизней.
Действие вашего будущего фильма происходит 
на Украине? 
Да, и это абсолютно честный рассказ о том, что 
тогда было. Я убежден, что художник должен 
быть выше любой тенденциозности и времен-
ных политических веяний, поэтому я и не пыта-
юсь подстроиться под дух времени, а говорю 
правду. Просто сейчас это все звучит остро.
А когда вы жили в Киеве, вы чувствовали, 
что нарастает конфликт? 
Конечно. Мне в память врезался один случай... 
В конце 1980-х мой отец как-то вернулся с пло-
щади Октябрьской Революции (сейчас майдан 
Незалежности. — «ВМ»), сел на табурет в при-
хожей, закрыл лицо рукой. Подхожу, спраши-
ваю, что случилось. Отвечает мне: «Я будто 
снова оказался в оккупации». В этот день он 
встретил группу сторонников независимости 
Украины, которые держали на древке жовто-
блакитный флаг, который тогда еще не был го-
сударственным символом. Здесь нужно пони-
мать, что значит это цветовое сочетание для 
советского солдата, — с такими повязками хо-
дили полицаи, фашистские приспешники, пре-
датели. Коллаборационистов полно было по 
всей покорившейся фашистам Европе. Сейчас 
можно уже открыто об этом говорить, а в совет-
ское время нельзя — у нас же все коммунисти-
ческие страны друзья. Те же чехи, которые до 
мая 1945 года продолжали поставлять наци-
стам танки.

Патриотизм рождается в сердце 

Почему тема Великой Отечественной войны 
не уходит в прошлое даже спустя 80 лет? 
Я считаю, что такие примеры сегодня особенно 
важны, потому что нравственные ориентиры 
сейчас утеряны. А ориентироваться необходи-
мо на поколение победителей. Это невероятная 
духовная высота. Только так мы можем сохра-
нить свою страну. Когда мы, еще школьниками, 

Режиссер Игорь Черницкий начинает съемки художественного фильма о Великой Отечественной войне «Любовь под соломенной крышей». В основу сюжета легла 
история жизни его родителей. Действие происходит на Украине, что делает будущий фильм болезненно актуальным. Корреспондент «ВМ» узнала у режиссера детали 

его замысла и выяснила, как развивается русский патриотический кинематограф

12 мая 2015 года. Режиссер Игорь Черницкий держит в руках диски со своим многосерийным фильмом «Юнкера» на международном кинофестивале 
документального кино «Победим вместе» 

Режиссер Игорь Черницкий: Кино мало снять, его нужно правильно продвинуть 

Вернем нравственность на экран

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Корреспондент 

Игорь Михайлович Черницкий — совет-
ский и российский актер театра, кино 
и дуб ляжа, кинорежиссер, сценарист, про-
дюсер. Родился в Перми. В 1975 году окон-
чил актерский факультет Университета 
имени И. К. Карпенко-Карого, в 1999 го-
ду — Высшие курсы Литературного инсти-
тута имени М. Горького. В 1975–1983 годах 
был актером Киевского государственного 
академического театра русской драмы 
имени Л. Украинки, с 1988 по 2004 год — 
режиссер Киностудии им. Довженко, 
в 2002–2003 годах работал на киностудии 
«Арк-Фильм». С 2005 года — генпродюсер 
и художественный руководитель киносту-
дии «Черомафильм». Снялся как актер 
в 30 кинокартинах. Член Союза кинемато-
графистов, Союза театральных деятелей, 
Гильдии кинорежиссеров и Гильдии кино-
актеров РФ. За вклад в развитие русской 
культуры и литературы награжден ме-
далью Владимира Маяковского.

ДОСЬЕ

ли под героинь фильмов и, конечно, стреми-
лись к таким же поступкам. В последнее время 
в нашем кино часто унижают человека, показы-
вают низость духа, непотребства. Как говорил 
мой преподаватель по актерскому мастерству 
Николай Соколов в таких случаях: «Не мучайте 
животное!» Нужно помнить, что человек — по-
добие Божие и в творчестве мы должны это учи-
тывать. 
Тогда получается, цензура в искусстве все-таки 
нужна?
И без цензуры плохо, и с цензурой тоже не луч-
ше. Например, мой фильм «Ивин А.» о солдате, 
который не смог убить убегающего из зоны за-
ключенного, в советское время точно бы не вы-
пустили — раз он солдат на посту, он обязан вы-
стрелить, не дать убежать рецидивисту. Кстати, 
рассказ Анатолия Кима, на основе которого на-
писан сценарий, тоже долгое время не печатал-
ся. Я не знаю другого рецепта, кроме того, что 
цензура — это совесть художника, его вкус и та-
лант. Скандал нужен только бездарности, отто-
го и появляются на сцене непотребства.
А сегодня есть ограничения? 
Да, конечно, сейчас цензура существует через 
деньги. Участвуя в жюри разных кинофестива-
лей, я видел немало талантливых, хорошо сня-
тых фильмов. Но в прокат они не попадают — 
это невыгодно прокатчику. Ведь раньше мы хо-
дили в кино и потом неделями жили этими впе-
чатлениями, обсуждали. Сейчас же, наоборот, 
надо, чтобы человек думал о шмотках, почаще 
их менял, покупал что-то новое. А кино — толь-
ко развлечение под попкорн. Советское кино 
невозможно было совместить с жующим ртом! 
В кино были буфеты, но как в театре — до сеан-
са и после. В зал жующих не пускали.
Это показатель воспитания? Как театр, который 
начинается с вешалки.
Да, и зритель был воспитан иначе. Вы спраши-
вали меня о цензуре. Вот цензура должна быть 
в головах родителей — как они относятся к ки-
но, к этому виду искусства, так будет относить-
ся и ребенок.

Работать с дебютантами гораздо 
интереснее
У современных артистов школа уже утеряна?
Конечно. Когда я работаю с дебютантами, я ста-
раюсь им эту школу вернуть. Ведь театральный 
актер и киноактер — разные профессии! Хоро-
ший артист может перестроиться. Но в театре 
всегда больше условности. В кино же роль нуж-
но прожить, отдаться характеру героя, обстоя-
тельствам жизни, погрузиться в предложенную 
реальность. Как можно сыграть на крупном 
плане великое чувство любви? Только взгля-
дом! Вот поэтому на театральной сцене можно 
обмануть, а в кино малейшая фальшь будет 
видна. Но научить проживать невозможно, 
это — талант. Моя задача как режиссера его 
раскопать, спровоцировать. Актер же не знает, 
какой фильм будет в конечном итоге. Результат 
знаю только я, потому что вижу всю картину 
в своем воображении. Артисту сложно сориен-
тироваться еще и потому, что съемки идут не по 
сюжетной хронологии. Поэтому моя задача 
еще и провести его по этому пути.
Поэтому проще работать с опытными артистами?
Может быть, но мне все-таки интересно откры-
вать новые имена. Когда режиссер сидит перед 
монитором и дремлет, ему хорошо работать 
с теми, кто все и сам сделает с первого дубля. Но 
мне интересно открывать таланты. Например, 
если мне нужна шестнадцатилетняя героиня — 
дай бог, девушка будет студенткой творческого 
вуза. Но, возможно, мне придется брать челове-
ка вообще без актерского опыта. Мне важно 
еще не только внешнее соответствие, но и сов-
падение мировоззрения. Например, я в свое 
время открыл актрису Светлану Иванову, сей-
час она много снимается. Она ко мне пришла 
после первого курса, сыграла главную роль 
в моем фильме «Прощальное эхо», а после этого 
ее стали приглашать и в другие картины, взяли 
в театр «Современник». Главную роль в «Юнке-
рах» у меня сыграл актер Илья Иосифов, он сей-
час тоже много снимается. Их успех для меня 
выше всяких похвал. Я рад, что сыграл созида-
тельную роль в жизни молодого человека.

читали «Молодую гвардию» советского писате-
ля Александра Фадеева, мы спрашивали себя: 
а я смог бы повторить подвиги юных партизан 
на войне, выдержать фашистские зверства, но 
не выдать товарищей? Я думаю, современная 
молодежь тоже должна задавать себе такой во-
прос. Кстати, роман-то ведь убрали из школь-
ной программы, а зря... 
Вы чувствуете, что ваши фильмы об офицерском 
благородстве, патриотическом долге влияют 
на зрителей?
Я очень уважаю военных. Что такое офицер, ес-
ли вдуматься? Это человек, который принимает 
присягу, клянется, что в любой момент готов от-
дать жизнь за други своя. «Есть такая профес-
сия — Родину защищать» — так говорится в ки-
нокартине «Офицеры», ставшей классикой на-
шего кино. Когда мы сняли фильм «Юнкера» (по 
одноименному роману Александра Куприна. — 
«ВМ»), мне написали письмо курсанты Военно-
космической академии имени В. А. Можайского 
в Санкт-Петербурге. Под впечатлением от филь-
ма они сдружились и создали свой офицерский 

Удержать 
зрителя 
спецэффектами 
невозможно, 
это не искусство, 
в этом нет жизни 

клуб «Верность»! Мы потом общались с ними, 
привозили им спектакль, концерты, исполняли 
офицерские романсы. Сейчас они давно выпу-
стились, но тот заряд, полученный от фильма, 
с ними до сих пор! Один из них даже организо-
вал кадетский корпус, создал там музей юнке-
ров. Мне кажется, это и есть патриотическое 
воспитание, которое не может быть насажден-
ным сверху. Фильм может воспламенить огонь 
любви к Родине, дать импульс. Это как витами-
ны для духовного здоровья. Но такие фильмы, 
как «Юнкера», сложно продвинуть.
Почему? Сейчас же официальный курс на про-
движение патриотического кино?
Курс есть, выделяются кое-какие деньги на то, 
чтобы снять картину. Но есть еще прокат, а он 
у нас частный. Прокатчики заинтересованы со-
брать выручку, поэтому и зрителя у нас превра-
щают в потребителя — нужно заманить его на 
какое-нибудь развлекательное кино да заста-
вить купить попкорна побольше. В 1990-е годы, 
когда государство «отпустило» прокат, вообще 
произошла настоящая катастрофа — кинотеа-
тры и видеосалоны заполнились третьесортны-
ми американскими боевиками. Выручку они 
получили, заодно отучили зрителя от внутрен-
ней работы, от серьезного, сложного кино, над 
которым надо думать, осмыслять.
Может быть, именно в этот момент истории свер-
шился раздел на «российское» и «советское» 
кино, как сейчас определяют эти периоды кино-
веды?
Это разделение разрушительно. Мы же наслед-
ники советского кинематографа, который по-
лучил заслуженное признание во всем мире. 
Это наша школа. Мы учились у режиссеров того 
времени, наш зритель был воспитан на таком 
классическом кино. 
А как же 90-е годы и американские 
блокбастеры?
Это и есть потерянное поколение, чье взросле-
ние пришлось как раз на годы «свободного» 
проката. Американцы же даже не рассчитыва-
ли, что боевики, которые у них уже отработали 

свое, принесут им еще прибыль. При этом они 
получили не только финансовую выгоду, но 
и моральную тоже. Им удалось переформати-
ровать нашего зрителя, сделать молодое поко-
ление чужим своему Отечеству. Вместо тех, кто 
умел сопереживать и видеть правду в глазах 
актера, пришел зритель, которому нужен бес-
конечный экшен и спецэффекты. Вот интерес-
ное наблюдение. Я ходил на один современный 
детский фильм, где была просто потрясающая 
картинка, все красиво отрисовано. Но дети, си-
девшие рядом со мной в зале, посмотрели толь-
ко треть сказки, а потом начали катать машин-
ки на полу кинозала. Это показывает, что удер-
жать внимание только спецэффектами не полу-
чится. Не это привлекает. Не это — искусство. 
В этом нет жизни. В зрителях нужно снова вос-
питывать нормальное восприятие. Но тогда 
должен быть государственный прокат, а не про-
сто частичное финансирование кинопроизвод-
ства, которое сейчас существует. Нельзя недо-
оценивать кино, это же самое массовое искус-
ство, в советское время это хорошо понимали.
А наш зритель сейчас ждет большого серьезного 
кино? 
Конечно! Ждет фильмов, снятых по пушкинской 
формуле «над вымыслом слезами обольюсь». 
Ведь это речь не о фантазиях! Дело в том, что ду-
ша художника как домна: может житейскую ру-
ду переплавить, выдать произведение. Сюда 
входит и жизненный опыт, и впечатления от 
истории, знания. Без изучения истории, напри-
мер, фильм о Великой Отечественной войне то-
же не снимешь. К счастью, сегодня открыты 
многие документы, доступны архивы — все это 
надо проанализировать, прочувствовать серд-
цем. В этой способности и заключается талант. 

Главная цензура — совесть режиссера

Какова роль кино в массовом восприятии? 
Кино возвышает, дает идеалы. Режиссер Влади-
мир Меньшов всегда подмечал, что в советское 
время женщины даже прически и макияж дела-

Режиссер:
■ Ивин А. (драма, 1990)
■ В той области небес (драма, 1992)
■ Прощальное эхо (драма, 2004)
■ Юнкера (драма, 2007)
■ Подпоручикъ Ромашовъ (драма, 2013)
Актер: 
■ Ивин А. (старший лейтенант Наротьев, 1990)
■ В той области небес (Федор, 1992)
■ Прощальное эхо (майор Кондратьев, 2004)
■ Юнкера (штабс-капитан Буланин, 2007)
■  Подпоручикъ Ромашовъ (штабс-капитан 
Буланин, 2013) 
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точка Сегодня точку в номере ставит гималайская медведица Бабуля из Московского зоопарка, которая проснулась после спячки и вышла прогуляться по уличному вольеру. 
Косолапая, которую спасли от контрабандистов и отправили в столицу, обошла свои новые владения. Нашла несколько бревен, по которым так весело будет ходить, 
большую синюю бочку... Под ней мишку ожидал приятный сюрприз — морковка, салат, тыква. Свежие овощи помогут организму Бабули запустить пищеварение после 
долгого сна. По словам гендиректора зоопарка Светланы Акуловой, медведи за спячку теряют около 30–40 процентов своего веса, и теперь им нужно снова его наби-
рать. Чем Бабуля с удовольствием и занялась, быстро умяв предложенное угощение. Правда, после перекуса практически сразу отправилась обратно в тепло, полежать. 
Возможно, это все мартовский дождик, навевающий сонливость. А может, ей просто надо еще немножко поваляться. Что ж, как говорится, с пониманием.

Спрос на кандидатов 
со знанием 
китайского языка 
растет. И как вам?

ОЛЬГА БОРОДИНА
НRЭКСПЕРТ

Сейчас у России становится 
больше партнеров в странах 
Азии, поэтому спрос на специ-
алистов со знанием языка рас-
тет. Даже на уровне детских 
садов и школ вводятся допол-
нительные предметы для изу-
чения китайского. При этом 
полезные навыки в резюме, 
такие как знание языков, 
всегда ценятся работодате-
лям. Это показывает, что кан-
дидат целеустремлен и трудо-
любив, ведь человек тратит 
время на личное развитие, 
инвестирует в себя и получает 
новые знания. Это делает его 
более конкурентоспособным 
на рынке.

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ЭКСПЕРТ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ 
ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ

Текущая геополитическая си-
туация привела к тому, что 
количество грузов из Китая, 
поставляемых в Россию, вы-
росло в два раза. Это стало 
прямым импульсом для целе-
направленного поиска канди-
датов, знающих китайский 
язык. Такие сотрудники уско-
ряют логистические процес-
сы на несколько недель. И лю-

бому работодателю это вы-
годно. Однако оплата труда 
таких специалистов растет 
вместе со спросом, и, видимо, 
будет только увеличиваться 
и дальше. А найти хорошего 
и компетентного сотрудника 
не всегда удается. И это созда-
ет ряд проблем для работода-
телей. 

АЙБЕК ОРОЗОБЕКОВ
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
КОНФУЦИЯ ПРИ МОСКОВСКОМ 
ГОСУДАРСТВЕННОМ 
ЛИНГВИСТИЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ

Многих отпугивает, что ки-
тайский язык занесен в Книгу 
рекордов Гиннесса как один 
из самых сложных в мире. 
И неспроста. Да, для получе-
ния базового уровня потребу-
ется не менее одного года. Но, 
например, для приобретения 
навыков свободного владения 
китайским потребуется не ме-
нее 2500 часов занятий. Плюс, 
в отличие от английского или 
немецкого, освоение которых 
особых сложностей не пред-
ставляет даже при самостоя-
тельных занятиях, выучить 
китайский, не прибегая к по-
мощи опытных преподавате-
лей — носителей языка, прак-
тически нереально.

В 2022 году спрос на специалистов со знанием китай-
ского языка в российских компаниях вырос на 70 про-
центов по сравнению с 2021 годом. Такие результаты 
социологического исследования предоставили в од-
ном из популярных сервисов по поиску работы.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Между прошлым 
и будущим

ВЦИОМ провел исследование, кото-
рое позволяет проанализировать ин-
терес россиян к истории своей стра-
ны. Вопросы разные. «Пообщаться 
вживую» опрашиваемые хотели бы 
с Петром I и Екатериной II, Сталиным 
и Пушкиным. Молодые оказались бо-
лее склонны «переосмысливать исто-
рию» и даже «переписывать» ее. 90% 
населения считают, что интересуются 

историей своей страны, но мужчин среди «интересую-
щихся» все же больше, чем женщин…
Все это забавно, но вполне предсказуемо. Более интерес-
ной показалась мне часть о «машине времени». Куда бы 
хотели отправиться россияне, в какой век? Как ни стран-
но, подавляющее большинство, аж 29%, хотело бы посе-
тить ХХ век! То есть совсем недавнее прошлое. Время, где 
мороженое в стаканчике по девятнадцать копеек, а по 
двадцать — с кремовой розочкой. Где бабушка и дед спе-
шат на танцплощадку. Где машин еще мало, но они есть. 
Короче, все как в прекрасном фильме 
«Назад в будущее». В нем три части: 
самая лучшая, первая, где Марти 
(главный герой) попадает в относи-
тельно недавнее прошлое, где его ро-
дители еще совсем молодые. Вторая 
часть — Марти со своей девушкой ока-
зываются в будущем, там у их детей 
большие проблемы, и разрешить их 
можно только вновь переместившись 
в прошлое. Ну и третья часть, наибо-
лее неудачная — путешествие в дав-
ние времена, на Дикий Запад. 
В «историческом» опросе ВЦИОМа — 
тенденции те же. Во времена царя Го-
роха отправиться бы хотели всего 
лишь 6% опрошенных. И то верно, на что там смотреть? 
Еще, не дай бог, Иван Грозный на кол посадит. Посетить 
XIX и XVIII века хотели бы 16 и 12% соответственно — ба-
лы, красавицы, лакеи, юнкера и хруст французской бул-
ки. Все же мы слишком ценим бытовой комфорт, ванну, 
мягкую туалетную бумагу, бальзам для волос — и ото-
рваться от всех этих благ цивилизации не хотим даже 
в своих фантазиях.
Куда более странно то, что в будущее поехать не хотел бы 
практически никто! А ведь, казалось бы, это так интерес-
но: посмотреть на то, как будут жить потомки. Потому что 
о прошлом мы худо-бедно знаем, а тут — абсолютно чи-
стый лист. Как будут выглядеть люди, их одежда, дома, 
еда… Но нет. Неинтересно! 
По правде сказать, я тоже не хотела бы оказаться в буду-
щем. И так понятно, к чему идем. Живого общения все 
меньше, искусственный интеллект все влиятельнее. Хи-
лые, измученные бессонницей и депрессией, болезнен-
ные, зависимые от гаджетов люди — это уже даже не зав-
тра. Это — сегодня. А дальше, скорее всего, будет хуже. 
И смотреть на это — увольте. Кстати, каждый пятый — 
20% — затруднился выбрать эпоху, в которую хотел бы 
отправиться путешествовать. Нас и здесь неплохо кормят.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Главный редактор «Вечерней Москвы» 
прочел лекцию курсантам учебного центра
Вчера в парке «Патриот» 
главный редактор «Вечер-
ней Москвы» Александр Ку-
приянов встретился с курсан-
тами учебно-методического 
центра военно-патриотиче-
ского воспитания молодежи 
«Авангард».

Перед встречей для главного 
редактора «ВМ» провели об-
зорную экскурсию. Для нача-
ла заместитель начальника 
учебного отдела центра 
«Авангард» Максим Воронин 
пригласил гостя осмотреть 
учебные аудитории админи-
стративно-учебного корпуса 
«Пульсар». 
В классе воздушно-десантной 
подготовки он продемонстри-
ровал симулятор прыжков 
с парашютом с очками допол-
ненной реальности, а в классе 
автомобильной подготов-
ки — тренажеры по обучению 
вождению крупнотоннажной 
автотехники. Симуляторы 
представляют собой копии 
кабин армейских грузовиков 
(«КамАЗ», «Урал») и боевой 
машины пехоты в натураль-
ную величину. Внутри все как 
в настоящей технике, но вме-
сто лобовых стекол  — мони-
торы, на которых воспроизво-
дятся любые условия поездки 
и особенности местности.
Есть и другие, не менее инте-
ресные аудитории. Напри-
мер, класс мультимедийного 
интерактивного тира, где 
стрельба ведется из массога-
баритного макета автомата 
АК-103 со специальной элек-
тронной начинкой.
— Перед каждым тренаже-
ром наши курсанты проходят 
инструктаж у опытных кура-
торов. При этом помогают 
ребятам на протяжении все-
го времени военных сбо-
ров, — рассказал Максим Во-
ронин. — Длятся они пять 
дней, в течение которых стар-
шеклассники и студенты об-
щеобразовательных органи-
заций изучают пять военно-
учетных специальностей.
В этом курсантам помогают 
110 вожатых и 47 инструк-
торов.
— В начале сборов курсантов 
делят на пять рот, каждая из 
которых относится к одному 
из видов Вооруженных сил 
и отдельных родов войск: Во-

енно-морской флот, Воздуш-
но-космические силы, Сухо-
путные войска, Ракетные вой-
ска стратегического назначе-
ния и Воздушно-десантные 
войска, — сказал Воронин.
По его словам, роты поделены 
на взводы, в каждый из кото-
рых зачисляется по 20–25 че-
ловек.
— Работа по военно-патрио-
тическому воспитанию и до-
призывной подготовке ведет-
ся на основе уникальных 
учебных программ. За пять 
дней курсанты получают 
представление о службе в во-
оруженных силах. Их знако-
мят со строевыми приемами, 
современным оружием, учат 
стрелять, разбирать и соби-
рать оружие, надевать проти-
вогаз, соблюдать армейскую 
дисциплину, — добавил он.
Также подростков учат оказы-
вать первую медицинскую по-
мощь и ориентироваться на 
местности.
После экскурсии главный ре-
дактор «ВМ» провел встречу 
с курсантами. Зал был полон. 
Все хотели послушать о твор-
честве Александра Куприяно-
ва, его взглядах на жизнь, со-
временной политической си-
туации, его воинской службе 
и принципах работы крупней-

шего городского СМИ и как 
оно трансформируется под 
современные реалии. 
— Журналистика сегодняш-
него дня стала конвергент-
ной. Поэтому для работы в ре-
дакциях от специалистов тре-
буются умения работать на 
радио и телевидении, в сете-
вом вещании. Но при этом 
нужно уметь писать для газет, 
к которым до сих пор обраща-
ются люди, ведь устали от 
фейков в интернете, — отме-
тил Куприянов.
Отвечая на вопросы курсан-
тов, главный редактор поре-
комендовал для чтения кни-
ги, наиболее повлиявшие на 
него самого. 
— «Два капитана» Вениамина 
Каверина, «Ни дня без строч-
ки» Юрия Олеши, «Старик 
и море» Хемингуэя и «Царь-
рыба» Виктора Астафьева, ко-
торого я знал лично: он про-
читал мою первую повесть, — 
такова подборка Александра 
Куприянова.
Главный редактор «ВМ» отме-
тил, что с интересом принял 
приглашение руководства 
учебного центра выступить 
перед курсантами.
— Очень современное и нео-
бычное учебное заведение из 
всех мною виденных. Наде-

юсь, что часть курсантов, кото-
рые были на лекции, в даль-
нейшем решат выбрать для се-
бя профессию журналиста, 
возможно, станут известными 
военными корреспондентами. 
Желаю ребятам искать источ-
ник вдохновения, много тру-
диться и работать над собой, — 
сказал Александр Куприянов.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Крестьянин отвлек врагов 
на себя, чтобы спасти государя

В этот день 410 лет назад ко-
стромской крестьянин Иван 
Сусанин завел в чащу отряд 
литовско-польских интер-
вентов, которые пытались 
захватить новоизбранного 
царя Михаила Романова.

В эпоху Смутного времени, 
когда решалась судьба Рос-
сии, раздираемой внутренни-
ми неурядицами и внешними 
врагами, Иван Сусанин стал 
одним из тех людей, кто помог 
утвердиться на престоле ди-
настии Романовых. 
Костромской крестьянин села 
Домнино весной 1613 года це-
ной своей жизни спас Михаи-
ла Федоровича, поставленно-
го Земским собором царем. 
Отказался выдать место, где 
находился юный государь.
Главные источники информа-
ции о Сусанине — несколько 
жалованных царских грамот, 
согласно которым семья и по-
томки крестьянина получали 
разные привилегии. В доку-
ментах было и краткое изло-
жение подвига. 

Однако официально Иван Су-
санин был признан героем 
и спасителем царя лишь спу-
стя два столетия — в годы 
правления императора Нико-
лая I. Именно тогда, в 1836 го-
ду, композитор Михаил Глин-
ка написал оперу «Жизнь за 
царя». А в 1851 году Ивану Су-
санину поставили памятник 
в Костроме. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

дата

ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН
ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

В том, что подвиг Ивана Суса-
нина действительно был, 
большинство серьезных исто-
риков не сомневаются. Но во-
просы остаются. Точно не уста-
новлено, где произошел сам 
подвиг. Возможно, это было 
село Исупово, которое распо-
ложено в болотистом месте. 
Не вполне ясно, что за отряд 
искал Михаила. Но главное 
для нас то, что фигура Сусани-
на стала важным символом 
верности долгу и христиан-
ской жертвенности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Авангард» — это первый 
в стране учебно-методи-
ческий центр с автоном-
ным комплексом зданий, 
построенных на террито-
рии 28 гектаров. Центр 
рассчитан на одновремен-
ное обучение и круглосу-
точное проживание 
900 школьников 
и 1800 студентов выпуск-
ных курсов колледжей 
из Москвы и области. 
Для курсантов проводят-
ся пятидневные военные 
сборы, а также различные 
мероприятия. За год 
центр принимает свыше 
80 тысяч курсантов.
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Вчера 18:26 Главный редактор «ВМ» Александр Куприянов (справа) выступает 
перед курсантами центра военно-патриотического воспитания «Авангард»
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